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Сегодня исполняется 35 лет  
Елене Исинбаевой - одной из самых 
ярких российских спортсменок.  
«СЭ» поздравляет двукратную 
олимпийскую чемпионку, вспоминает  
ее фантастические рекорды  
и рассказывает о ее будущей карьере.

НОВАЯ ПЛАНКА  
ДЛЯ ИСИНБАЕВОЙ

Стр. 8

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Финал. Сегодня «ЮВЕНТУС» - «РЕАЛ»

ФУТБОЛ

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ: «ЮВЕ» ПОБЕДИТ - 2:1.  
ЗАБЬЮТ ИГУАИН, ДИБАЛА И КРИШТИАНУ»

Сегодня в Кардиффе состоится главный клубный матч года: в финале Лиги чемпионов сойдутся 
«Ювентус» и «Реал». Накануне мы обсудили предстоящий матч с самым титулованным игроком 
в российской истории, который в 2004 году побеждал в главном европейском турнире в составе 

«Порту», забив один из трех мячей в решающей встрече с «Монако».
ЗИДАНУ ЕСТЬ КУДА РАСТИ

- Где собираетесь смотреть финал?
- В домашней обстановке. В послед-

нее время предпочитаю смотреть фут-
бол именно так.

- Почему? Многие российские специа-
листы полетят в Кардифф.

- У меня такого желания не возни-
кало. Не хочу никуда выезжать. Мне 
удобнее следить за игрой «Реала» и 
«Ювентуса» в спокойной атмосфере. 
Так легче анализировать происходя-
щее на поле.

- На чьей стороне ваши симпатии?
- Буду болеть за «Ювентус». Хотя с ог-

ромным уважением отношусь к Зида-
ну, мы много раз играли друг против 
друга. Восхищался им, считал лучшим 
футболистом мира на тот момент. Сей-
час он великолепно работает в Мадриде. 

Еще импонируют человеческие качест-
ва француза.

- Тогда почему будете болеть за турин-
цев?

- «Юве» в этом сезоне, на мой взгляд, 
напоминает «Феррари»: не замечает дру-
гие автомобили на трассе, играючи обго-
няя их. «Старая синьора» прокатилась по 
всем соперникам в серии А, Кубке Ита-
лии, Лиге чемпионов, ни на кого не об-
ращая внимания. Так что считаю, что 
«Ювентус» заслуживает победы в фина-
ле больше соперника.

- Вне поля с Зиданом когда-нибудь 
общались?

- Нет, в общих компаниях не пересе-
кались. Но, бывало, перед матчами пе-
рекидывались парой слов - и когда мы 
оба выступали в Италии, и позже, когда 
в Лиге чемпионов «Порту» встречался с 
«Ювентусом», а потом с «Реалом».

- Он не производил впечатления небо-
жителя?

- Нет, что вы?! Вполне адекватный 
и порядочный человек - если не брать в 
расчет эпизод с Матерацци.

- В той известной истории вы на сторо-
не француза?

- Конечно, такие вещи не приветст-
вуются. Мы должны подавать хороший 
пример детям. Тогда Зидана захлестну-
ли эмоции, Зинедин не сдержался. Но в 
любом случае тот удар головой ни в коем 
случае не подвергает сомнению его вы-
сокие человеческие качества. Это лич-
ность с большой буквы.

- Одни считают Зидана большим тре-
нером, который последовательно рос и 
добрался до одной из мировых клубных 
вершин. Другие полагают, что он просто 
не мешает своим звездным футболистам. 
Вы за какой вариант?

- Во-первых, безусловно, есть специ-
алисты, которые выиграли больше, чем 
Зидан, даже несмотря на его прошлогод-
нюю победу в Лиге чемпионов. Ему есть 
куда расти в профессиональном плане, и 
француз это прекрасно понимает.

А, во-вторых, не думаю, что фут-
болистам «Реала» надо «просто не ме-
шать». Помните, когда у клуба был, 
возможно, даже более звездный состав 
- с тем же Зиданом, Роналдо, Фигу, но 
чемпионат Испании мадридцы поче-
му-то не выиграли. Даже таких испол-
нителей нужно правильно расставить 
на поле, рассказать, куда бежать и в 
какой зоне открываться. И Зинедину 
это удается.

Вячеслав КОРОТКИН
Окончание и другие материалы - стр. 5

26 мая 
2004 года. 
Гельзенкирхен. 
Финал Лиги 
чемпионов. 
«Монако» - 
«Порту» - 0:3. 
Счастье  
Дмитрия 
АЛЕНИЧЕВА.

ОНИ НЕ СЫГРАЮТ  
НА КУБКЕ КОНФЕДЕРАЦИЙ

                  Игрок        Клуб                        Причина

н. Дзюба «Зенит» травма
п. Дзагоев ЦСКА травма
з. Мариу Фернандес ЦСКА травма
н. Кокорин «Зенит» решение тренера
п. Шатов «Зенит» решение тренера
п. Мамаев «Краснодар» решение тренера
п. Денисов «Локомотив» решение тренера
в. Лунев «Зенит» травма
в. Джанаев «Ростов» травма
в. Крицюк «Краснодар» травма
в. Ребров «Спартак» решение тренера
п. Оздоев «Рубин» травма
з. Щенников ЦСКА решение тренера
п. Юсупов «Зенит» решение тренера
з. В.Березуцкий ЦСКА приостановил карьеру в сборной
з. А.Березуцкий ЦСКА приостановил карьеру в сборной
з. Игнашевич ЦСКА приостановил карьеру в сборной

Нападающий «Зенита» Артем Дзюба пропустит Кубок конфедераций. Вчера он покинул расположение  
сборной России в Австрии. Как сообщил через официальный сайт РФС врач команды Эдуард Безуглов, 

«функциональное состояние игрока не позволяет переносить предложенные нагрузки».

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ-2017

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

«Риска, что Дзюба про-
пустит Кубок конфеде-
раций, нет», - говорил 

Безуглов после первой трени-
ровки в Нойштифте.

«Тренируюсь со всеми, не жа-
луюсь», - это уже слова самого 
Артема, произнесенные через 
пять дней после начала сбора, 
в самом разгаре тренировочно-
го процесса.

«Он в числе лидеров», - утвер-
ждал главный тренер Станислав 
Черчесов, с которым мы обща-
лись в четверг.

Все эти дни Дзюба выглядел 
здоровым и уверенным в себе 
футболистом. Всегда в центре 
внимания, всегда там, где кипит 

командная жизнь. Человек-ра-
дио, неформальный вожак, источ-
ник бесконечных шуток. С ним все 
хотели общаться. На скамейке у 
кромки поля с утра или в холле 
гостиницы вечером, на разминке 
во время пробежки или в автобу-
се по пути на тренировку. Он мог 
позволить себе сказать: «Со мной 
можно идти на войну».

Но вчера все изменилось. В 
день, когда в расположение ко-
манды прибыл глава РФС Вита-
лий Мутко, Дзюба собрал вещи 
и уехал. На войну теперь пой-
дут другие.

Отъезд получился насколько 
внезапным, настолько же и зако-
номерным. Эту закономерность 
трудно объяснить спокойно, без 
риска удариться в конспироло-

гию, но она существует. Из се-
ми матчей, что сборная России 
провела после чемпионата Евро-
пы-2016, Дзюба принял участие 
только в одном. В то же время в 
играх за «Зенит», которые пред-
шествовали сборной, либо сле-
довали сразу за ней, Артем был 
задействован. Причем всякий раз 
в качестве футболиста стартово-
го состава. Иногда забивал го-
лы, иногда отдавал передачи. В 
общем, делал то, чего не делал 
в сборной, - играл.

Объяснений всему этому мо-
жет быть несколько, каждый вы-
бирает свое, в зависимости от 
симпатий или антипатий к Дзю-
бе. Первое - это просто совпа-
дение, несчастливое стечение 
обстоятельств. Второе - таковы 

правила игры, ведь это клуб пла-
тит футболисту зарплату. Тре-
тье - Артем сам расставил при-
оритеты.

В последнее верится с тру-
дом. Хотя бы потому, что мы тут 
были и все видели своими гла-
зами. Дзюба не производил впе-
чатления человека, который при-
был с целью скорее уехать. Было 
бы иначе - сделал бы, как Мариу 
Фернандес. Но нападающий не 
стал искать причин, а отправил-
ся в Австрию и провел тут неде-
лю. Это немало. Как я уже гово-
рил, Дзюба не просто присутст-
вовал на тренировках, он тут был 
в первых рядах. И не пропустил 
ни одного занятия, кроме утрен-
него в день отъезда.

Окончание - стр. 2

Один из главных вопросов для Станислава ЧЕРЧЕСОВА (справа) сейчас звучит так:  
«Кто заменит Артема ДЗЮБУ на Кубке конфедераций?»

НА ВОЙНУ - БЕЗ ДЗЮБЫ

Аллегри или Зидан? Буффон или 
Криштиану Роналду? Кьеллини или 
Серхио Рамос? Дани Алвес или 
Марселу? Winline считает, что шансы 
взять главный трофей мирового 
клубного футбола у финалистов Лиги 
чемпионов почти равны. Тем интереснее!

«ЮВЕНТУС» VS «РЕАЛ»
1.98 1.87

Стр. 5

Новый главный тренер «Зенита» 
приступил к формированию своего 
штаба. Вместе с ним в Санкт-Петербург 
могут перебраться четыре итальянских 
специалиста: Анджело Грегуччи, Фаусто 
Сальсано, Иван Карминати и Джулио 
Нучари. Представляем каждого из них.

КТО ПРИДЕТ В «ЗЕНИТ» 
ВМЕСТЕ С МАНЧИНИ

Стр. 4
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Гоша ЧЕРНОВ, Дмитрий ЗЕЛЕНОВ  
из Нойштифта

ШУТКИ НА ФОНЕ БОЛИ
Этого стоило ожидать. Мы боялись об 

этом говорить вслух, чтобы не сглазить, но 
догадывались. Ударный форвард сборной 
пропустит главный турнир года.

А начинался сбор безоблачно. В пер-
вый день врач национальной команды Эду-
ард Безуглов заверил журналистов: «Рис-
ка, что нападающий «Зенита» пропустит 
Кубок конфедераций, нет». Мы расслаби-
лись, внедрили Дзюбу в ориентировочный 
состав, но все равно сомнения оставались.

Дело в том, что футболист даже во вре-
мя открытых частей тренировок не всег-
да работал в полную силу. Это бросалось в 
глаза: тут недобежал, здесь недопрыгнул. 
С тренажерным залом Артем тоже так и 
не подружился: пока партнеры по коман-

де тягали железо, он на глазах у прессы о 
чем-то общался с Безугловым. И шутил - 
куда же без этого. Над игроками, над жур-
налистами, над фотографом.

Со стороны нельзя было сказать, что че-
ловек мучается со здоровьем: он вел себя, 
как классический Дзюба. Смеялся и на тре-
нировках, и вне поля, и в смешанной зоне. 
Более того, во время одного занятия фут-
болистам нужно было сделать семь рыв-
ков по 50 метров, и Дзюба выбежал из ми-
нуты. Характерно, что все показали при-
мерно одинаковый результат, и на фоне 
партнеров нападающий не затерялся. Ар-
тем даже обмолвился, что с ним партнеры 
могут идти хоть на войну. Но, увы - теперь 
это уже не его война.

ВИЗИТ ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРА
Но в пятницу утром за Дзюбу стало тре-

вожно - из автобуса вышли все футболи-
сты, кроме него. Пресс-служба сборной 

сразу поспешила снять панику - мол, фор-
вард остался в отеле «для проведения ин-
дивидуальной тренировки и восстанови-
тельных мероприятий». Каких конкретно 
- не сообщалось. Также оставалось неяс-
ным, кто именно из тренеров занимает-
ся с Дзюбой. В тренажерный зал отправи-
лись Комбаров с Ерохиным, но эта деталь 
казалась мелочью на фоне отсутствия на-
падающего.

В конце занятия на временную ба-
зу сборной России высадился внуши-
тельный десант: вице-премьер, прези-
дент РФС Виталий Мутко, а также гене-
ральный директор футбольного союза 
Александр Алаев. Их визит на несколь-
ко минут отвлек всех от проблем с Дзю-
бой. Виталий Леонтьевич первым делом 
разрядил обстановку и в шутку спросил 
журналистов, не катался ли кто-нибудь 
на лыжах. Не катались. У нас тут более 
важные дела.

Затем Мутко направился к главному 
тренеру сборной. Со Станиславом Черче-
совым он стоял долго, около десяти минут, 
и что-то эмоционально обсуждал.

- Планирую два дня побыть с командой, 
посмотреть, как обстановка, как идет работа, 
как настрой, - рассказал Мутко. - Пообщаюсь 
с тренерским штабом, с ребятами. Потом уле-
чу в Москву, а ребята - на игру. В понедельник 
у меня серьезное мероприятие, посмотрим, 
удастся ли вырваться в Будапешт. Думаю об 
этом. Совсем времени нет, сами понимаете.

- Какие ожидания от матча?
- Получаю информацию в ежедневном 

режиме. Вижу, что обстановка хорошая, 
люди работают.

- О чем беседовали с Черчесовым?
- Мы каждый день говорим, сейчас про-

сто поприветствовали друг друга.
- Наши телеканалы все же приобрели 

права на Кубок конфедераций. За 120 мил-
лионов евро?

- Нет, меньше, конечно. Пока это толь-
ко Кубок конфедераций. А по чемпионату 
мира будем решать дальше.

- Собираетесь на этап легкоатлетической 
Бриллиантовой лиги в Инсбрук?

- А кто у нас тут, Дашка Клишина? По-
смотрим, сейчас еще с командой нужно 
пообщаться.

ВСЕ ЗРЯ
После этого Мутко спешно попрощался 

с репортерами и отправился обедать с Чер-
чесовым. А нас оставили у разбитого коры-
та - вернее, с внезапной новостью об отъ- 
езде Дзюбы. Оказалось, что нас успокаивали 
зря - утром Артем не только пропустил тре-
нировку, но и собрал чемоданы. Тихо и не-
заметно нападающего сборной увезли в аэ-
ропорт Инсбрука, откуда около четырех дня 
по местному времени он вылетел в Россию.

Еще днем спецкоры «СЭ» видели Дзюбу 
в гостинице, когда тот спокойно общался 

с Глушаковым, но тогда печальные офи-
циальные вести еще не поступили. Спу-
стя несколько минут форвард уже раство-
рился где-то в австрийском дожде. Позже 
мы позвонили ему, чтобы узнать о состо-
янии здоровья, но услышали от нападаю-
щего только междометие «Алло».

Черчесов тоже не стал давать никаких 
комментариев по громкой новости. Оче-
видно, тренерский штаб и сам Дзюба до по-
следнего надеялись, что повреждение коле-
на не настолько значительно, что помешает 
футболисту сыграть на турнире. Дзюба де-
лал для этого все: осенью и весной не ездил 
на некоторые сборы национальной коман-
ды из-за тех же проблем, потому что хотел 
предоставить отдых ноге. Увы, это не помо-
гло. Сборная лишилась очередного важно-
го игрока. Прошлогодняя ситуация накану-
не Euro-2016 (тогда травмы не позволили 
выступить Жирокову, Дзагоеву и Денисо-
ву) повторяется - и от этого еще страшнее.

ФУТБОЛ КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ-2017

ЗАТО ПРИЕХАЛ МУТКО...
Вчера основной нападающий сборной России покинул австрийский сбор команды

Окончание. Начало - стр. 1
Искать правду в интересах «Зенита» 

- тоже сомнительное занятие, посколь-
ку клубу в последние дни явно не до 
Дзюбы. Да и опять же - не системно 
это, отпустить на семь дней сборов, в 
ущерб отпуску и спокойному восста-
новлению, чтобы потом вдруг отозвать. 
Если уж не пускать, то сразу. Или это 
новый тренер Манчини узнал о коле-
не Дзюбы и ударил в набат? Хорошо, 
пусть будет одним из предположений.

Есть и другая, самая нехорошая 
версия. Основывается она на другой 
закономерности, которая заключает-
ся в том, что почти в каждой из сво-
их команд у Черчесова случался кон-
фликт с кем-то из лидеров. Если бы 
рядом со мной сейчас сидел Станислав 
Саламович, он бы пристально на меня 
посмотрел и поправил: не конфликт, 
май френд, а рабочий момент.

Пусть так. Вот список самых извест-
ных рабочих моментов: Титов, Моцарт и 
Калиниченко в «Спартаке», Пеев и Сира-
ков в «Амкаре», Денисов в «Динамо». Еще 
они возникали с Маурисиу в «Тереке», 
с Деменко в «Жемчужине». Тоже рабо-
чие моменты. Но - попавшие в историю.

Если Дзюба - продолжение того 
же списка, то это очень печально. Мы 
очень хотели все выяснить из первых 
рук и получить четкое и внятное опро-
вержение, чтобы не гадать сейчас на 
кофейной гуще, но ни Дзюба, стреми-
тельно покинувший отель сборной в 

обеденное время, ни Черчесов, ни Без-
углов на вопросы отвечать не стали.

Были комментарии только на офи-
циальном сайте РФС - формат, исклю-
чающий обратную связь. И даже цитата 
доктора Безуглова заставляет крепко 
задуматься.

«В настоящее время клинически 
значимых проблем с коленным суста-
вом у Артема Дзюбы нет, не было их 
ни до сбора, ни в его начале. Однако 
функциональное состояние игрока не 
позволяет переносить предложенные 
нагрузки, что ставит под сомнение без-
опасную и полноценную подготовку к 
столь важному турниру».

Функциональное состояние не 
позволяет. У человека, не искушенно-
го в медицине, сразу возникает вопрос: 
а чем тогда вызвано столь плохое функ-
циональное состояние, если с коленом 
проблем нет? И почему за оставшиеся 

до турнира две недели это самое состо-
яние нельзя привести в норму?

Пока возможности получить от- 
веты у нас нет, и остается только тоскли-
во размышлять над тем, кто из напада-
ющих заменит Дзюбу.

А что тут с другой стороны рассу-
ждать - в шести матчах из семи выхо-
дил же кто-то. Есть Смолов. Есть Полоз 
с Бухаровым. Они и будут играть.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ 
Нойштифт

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЙ  
СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ  
НА КУБКЕ КОНФЕДЕРАЦИЙ

Версия «СЭ»

СБОРНАЯ С НИМ И БЕЗ НЕГО
 С Дзюбой*  Без Дзюбы
 19 Матчи 8
 7 (36,84) Победы (%) 5 (62,50)
 5 (26,32) Ничьи (%) 1 (12,50)
 7 (36,84) Поражения (%) 2 (75,00)
 31 (1,63) Забитые голы (ср.) 13 (1,63)
 25 (1,32) Пропущенные голы (ср.) 5 (0,63)
 26 (45,61) Очки (%) 16 (66,67)
* Начиная с отборочного цикла чемпионата Европы-2016, когда Дзюба стал основным игроком сборной.

НА ВОЙНУ -  
БЕЗ 
ДЗЮБЫ

ДЗЮБА В СБОРНОЙ
Матчи 22
Минуты 1497
Голы 11
Гол. передачи 2
Желтые карточки 0

Вчера. Нойштифт. Президент РФС Виталий МУТКО (слева)  
и главный тренер сборной России Станислав ЧЕРЧЕСОВ.

Виктор ВАСИН и Дмитрий ТАРАСОВ (справа).Один из тех, кто может заменить Артему Дзюбу, -  
таранный форвард «Ростова» Александр БУХАРОВ.
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ФУТБОЛ КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ-2017

Роман ШИШКИН: «УВИДЕЛ  
ГЛУШАКОВА НА КРЫШЕ МАШИНЫ 
И ПОНЯЛ: ЗВОНИТЬ БЕСПОЛЕЗНО»

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ,  
Гоша ЧЕРНОВ  
из Нойштифта

ПЕРЕГОВОРЫ С «ЛОКО»
- 31 мая закончился срок 

вашей аренды в «Краснодаре». 
Что дальше?

- По контракту вернулся в 
«Локомотив». После Кубка кон-
федераций проведу перегово-
ры с клубом и тренерским шта-
бом и пойму, чего от меня хотят. 
В моем приоритете - играть в 
футбол. Думаю, ситуация про-
яснится в ближайшее время.

- В среду перед концом 
открытой части тренировки вы с 
Камболовым надели две маниш-
ки и стали защищаться против 
десятерых футболистов. Рас-
скажите, что это за упражнение.

- Обычная работа над такти-
кой. За день до этого получили 
хорошую нагрузку, так что нам 
следовало разгрузить мышцы. 
Это упражнение для атакую-
щих игроков, чтобы они почув-
ствовали мяч, комбинации от-
работали. А мы участвовали в 
завершающей стадии, чтобы 
им не так легко было поражать 
ворота. 

- «Краснодар» использовал 
вас в качестве чистого опорни-
ка, в списке сборной вы среди 
защитников. На какой позиции 
вас видит Черчесов?

- На протяжении карьеры 
я играл и в опорной зоне, и на 
правом фланге обороны, и в 
центре. На тренировках и на 
сборах Черчесов ставил на все 
три позиции, но в последнее 
время - в центр обороны. По-
нятно, что большинство матчей 
в большом футболе провел на 
правом краю, но в детстве был 
и центральным защитником, и 
опорным хавбеком.

- Как себя чувствуете в рас-
становке с тремя защитника-
ми? В чем отличия от варианта 
с четырьмя?

- Многие считают эту схему 
оборонительной, но в ней нуж-
но правильно действовать. За-
щитники же должны не просто 
впятером стоять сзади и играть 
от печки. Даже центральные мо-
гут выдвигаться вперед, актив-
но помогать команде в атаке. У 
нас много теоретических заня-
тий, на которых от нас этого и 
требуют.

МАРИУ ФЕРНАНДЕС - 
ОТВЕТСТВЕННЫЙ ПАРЕНЬ
- В сборной сейчас 28 чело-

век. Останется - 23. Как рабо-
тается с мыслью, что вас тоже 
могут «отцепить»?

- Вообще об этом не думаю. 
Понятно, что кто-то поедет на 
Кубок конфедераций, кто-то 
нет. Но основная задача сей-

час - усиленно тренироваться 
и готовиться к турниру.

- Удивились, когда увидели 
свою фамилию в расширенном 
списке?

- Не могу так сказать - за по-
следний год не пропустил ни од-
ного сбора, но оказаться в числе 
футболистов главной команды 
страны всегда приятно. Как раз 
наступил непростой момент - я 
получил повреждение, из-за ко-
торого не играл в мае, но быстро 
оправился. Понимал, что если 
опоздаю с восстановлением, то 
шансов поехать на Кубок конфе-
дераций будет меньше. Сейчас 
все в порядке - тьфу-тьфу-тьфу.

- Говорят, что после травмы 
Мариу Фернандеса вероятность 
того, что попадете на турнир, 
возросла. Что сами думаете?

- Не сказал бы, что мои шан-
сы от этого зависели. На этой 
позиции есть еще Самедов со 
Смольниковым, а я, как уже го-
ворил, могу выйти и в опорной 
зоне, и в центре обороны.

- Как вам вообще история с 
Фернандесом? Человеку дали 
паспорт, пригласили, а он уехал 
на операцию.

- Мариу не везет. Постоянно 
что-то случается, когда его вы-
зывают в сборную. Не думаю, 
что это специально. Я с ним зна-
ком и знаю, что это ответствен-
ный человек. Просто так сло-
жилось, что на данный момент 
ему полезнее сделать операцию, 
чтобы в дальнейшем поврежде-
ние не беспокоило.

КАК ПОМЕНЯЛСЯ ЧЕРЧЕСОВ 
ПОСЛЕ «СПАРТАКА»

- Черчесов - самый строгий 
тренер в вашей карьере?

- Не люблю это выражение - 
строгий, суровый... По мне, Чер-
чесов не строгий, а правильный 
тренер. Если футболист выпол-
няет все установки на поле, вне 
его, в коллективе, в быту, тренер 
чувствует, что этот игрок - про-
фессионал, так что вы будете на 
одной волне. В тренировочном 
процессе настаивает, чтобы мы 
правильно распоряжались мя-
чом, чтобы передачи были чет-
кие. Все это мы прорабатыва-
ем, а потом делаем на автомате. 
Требования у Черчесова высо-
кие - максималист.

- В общем, не забалуешь. 
- Бывает, перед занятием 

разрядит ситуацию, пошутит. И 
коллектив воспринимает это хо-
рошо. В быту жестких рамок не 
ставит: нет такого, например, 
что к обеду все должны быть в 
строгое время.

- Вы работали с Черчесовым 
еще в «Спартаке». Как он изме-
нился за это время?

- Тренировочный процесс 
изменился. Раньше давал дру-
гие упражнения, нагрузки. Но 

Станислав Саламович работал 
со многими командами, со вре-
менем поменялось футбольное 
мышление. Как человек он аб-
солютно не изменился.

- Дзюба рассказал, что ребя-
та перед отъездом в Австрию 
собрались и решили, что на Куб-
ке конфедераций надо победить.

- Не знаю, где Артем собирал-
ся (смеется). «Надо победить» 
- это чересчур громко. Сейчас 
наша основная задача - подго-
товиться к турниру, что мы и де-
лаем. Первая задача - выйти из 
группы, а потом - как Бог даст.

- Вы называли Слуцкого хоро-
шим психологом... (В это время 
мимо проходит Смолов, поворачи-
вается к Шишкину и с улыбкой гово-
рит: «Притормози, ты чего!» - Прим. 
«СЭ».)

- А какой вопрос? - переспро-
сил Шишкин, отсмеявшись.

- Черчесов - хороший психо-
лог?

- Да, хорошо разбирается 
не только в игровых качествах 
футболистов, но и в человече-
ских. А это самое основное - не 
просто взять команду и трени-
ровать ее, а понимать, как каж-
дый относится к делу. Да и он 
сам открыт для общения.

ЧАСТЬ СЕБЯ ОСТАВИЛ 
В «СПАРТАКЕ»

- Кто фаворит Кубка конфе-
дераций?

- Все говорят, что Португа-
лия. Не зря же эта сборная ти-
тул чемпиона Европы взяла. Се-
рьезный соперник у нас, ничего 
не скажешь. Если действитель-

но приедет Криштиану Ронал-
ду, станет особенно интерес-
но. Было бы здорово против не-
го выйти. При этом Россия уже 
ведь побеждала португальцев - 
даже с Криштиану. Так что по-
боремся. Главное - сыграть как 
команда.

- Мы ближе к фаворитам или 
аутсайдерам?

- У нас в группе есть сбор-
ные, с которыми мы даже ни-
когда не встречались, - Новая 
Зеландия, Мексика. Поэтому 
тяжело что-то прогнозировать. 
Интересно, как на этом фоне бу-
дем выглядеть.

- Среди лидеров в коллективе 
выделяются Акинфеев и Саме-
дов. Кто еще?

- Глушаков, Дзюба. Ребята 
давно в сборной, старожилы. 

Понятно, что за ними тянутся 
остальные. 

- Глушаков - ваш друг. Как 
поздравили его с чемпионством?

- Да я его после каждой иг-
ры поздравлял! Единственный 
раз, когда не позвонил, - это сра-
зу после матча «Зенит» - «Терек».

- Почему?
- Включил телевизор, а там 

он по машинам прыгает. Понял, 
что звонить бесполезно! На сле-
дующий день уже набрал. Мы 
вообще часто видимся, так что 
в этом плане формальности ни-
какие не нужны.

- Вы же воспитанник красно-
белых. Частичка души радова-
лась этой победе?

- «Спартак» - народная ко-
манда, и то, что я ее воспитан-
ник, никто не отменит. Оставил 

часть себя в этом клубе. Но се-
годня в первую очередь рад за 
своих друзей, знакомых. За бо-
лельщиков, конечно. Представ-
ляете, некоторые мне звонили и 
тоже поздравляли: «Ром, с побе-
дой!» Реально народная коман-
да, по-другому не скажешь.

«СЕКТОР ГАЗА»
- Мы видели, вы в Инстаграме 

сами себя поздравили с 30-лети-
ем строчкой из «Сектора газа». 
Что еще слушаете?

- Это культовая воронежская 
группа, куда же без нее? А так, 
разную музыку выбираю - и на-
шу, и зарубежную.

- Любимая песня «Сектора»?
- «30 лет»!
- Что читаете?
- Люблю спортивные биогра-

фии. Прочитал Агасси, Фергюс-
она, Пеле. Интересно узнавать 
истории людей, которые много-
го достигли, преодолевали труд-
ности.

- Самый тяжелый момент в 
вашей карьере?

- Аренда в «Крыльях Советов» 
в 2009 году, когда «Спартак» от 
меня отказался. Вроде сначала 
хорошо шли, играли живо, но за 
полгода все рухнуло, из-за от-
сутствия финансирования ко-
манда фактически развалилась. 
Вот тогда впервые по-настоя-
щему осознал, что жизнь мо-
жет очень быстро поменяться. 
Только что выступал в топ-клу-
бе, вызывался в сборную, а по-
том - раз, и такой поворот. Ко-
нечно же, такие ситуации за-
ставляют задуматься и делать 
серьезные выводы.

- И какой главный?
- Ничего не дается легко. 

Постоянно приходится падать 
и вставать. Но все, чего добил-
ся, - только за счет трудолюбия. 
Звезды на голову никогда с не-
ба не сыпались.

- Джикия взял бы в свою 
команду Фабио Каннаваро. А вы?

- Серхио Рамоса. Он всегда 
мне нравился.

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ - 
ВОРОНЕЖСКИМ ДЕТЯМ

- Вы не один год проводи-
те детский турнир в Воронеже. 
Нет желания открыть академию? 
Все-таки город футбольный.

- Желание-то есть, но это до-
вольно долгий и сложный про-
цесс. Не хочется просто для га-
лочки это делать, чтобы че-
рез пару лет школа закрылась. 
Здесь нужны и средства, и вре-
мя, и грамотный подход.

- «В футболе крутится мно-
го денег, но движутся они не в 
том направлении», - сказали вы 
зимой.

- Думаю, за полгода ничего 
особенно не изменилось. К со-

жалению, в развитие детско-
юношеского спорта вкладыва-
ется недостаточно средств. Это 
на мой взгляд.

- На Кубке конфедераций 
Россия точно сыграет в Москве, 
Казани и Петербурге. Расска-
жете о своих отношениях с эти-
ми городами?

- С удовольствием.
- Москва.
- Первая картинка - Паве-

лецкий вокзал, много людей. Я 
когда приехал из Воронежа в 
15 лет, этот образ сразу отпеча-
тался в голове и остался навсег-
да. Знакомство с метро, обще-
житие, манеж в Сокольниках. 
Страшно было, конечно. Первая 
неделя угнетала. Думал: «Куда я 
попал, заберите меня обратно». 
Но с каждым днем привыкал. 
Родители уже не рядом, так что 
тут, как говорится, каждый сам 
за себя. Адаптировался. Москва 
меня приняла, стала родной. Да 
и женился на москвичке.

- Останетесь в столице после 
окончания карьеры?

- Да, скорее всего.
- Любимое место?
- Наша дача на Новой Ри-

ге. Когда вся семья собирает-
ся - можно посидеть, шашлык 
пожарить, родителей позвать. 
Хорошо.

- Пирамиду на трассе, кото-
рую ураган снес, жаль?

- Не верится, честно говоря! 
Казалось, она вечная. Все вре-
мя мимо проезжал, а внутри так 
и не побывал.

- Санкт-Петербург.
- Первая ассоциация - разве-

дение мостов. Недавно там бы-
ли, снова понял, что нравится 
этот город. Всегда ощущение, 
как будто в Европе находишься. 
Чистенько, красиво, люди при-
ветливые. Вместе с тем никогда 
не забываю о блокаде Ленингра-
да. Недавно смотрел большой 
документальный фильм про 
войну, какие-то факты новые 
узнал, очень впечатлило. Такие 
вещи нужно помнить.

- Казань.
- «Казань Арена», потому что 

мы с «Локомотивом» этот ста-
дион открывали. Запоминаю-
щийся выезд. Ажиотаж, почти 
полный стадион. Плюс нравят-
ся сооружения, построенные к 
универсиаде. Новые, современ-
ные, красивые.

- Сейчас модно давать раз-
личные обещания на случай 
большого успеха. На что вы гото-
вы, если победите в Кубке кон-
федераций?

- Набью татуировку на вид-
ном месте «Кубок конфедера-
ций-2017». У меня еще нет ни 
одной. И привезу трофей в Во-
ронеж детям.

ПОРТУГАЛИЯ БУДЕТ 
ТРЕНИРОВАТЬСЯ НА БАЗЕ 

«РУБИНА»
Во время Кубка конфедераций сборная Португалии будет рабо-

тать в Казани на клубной базе «Рубина». Представители чемпионов 
Европы побывали здесь еще в марте и остались довольны увиден-
ным. Напомним, что 18 июня красно-зеленые проведут в столице 
Татарстана матч с Мексикой.

В связи с приездом Криштиану Роналду и Ко с 3 июня на базе 
ужесточат меры безопасности: вход будет осуществляться толь-
ко по специальным пропускам. Такой порядок сохранится до окон-
чания турнира.

«ЕНИСЕЙ» РАССМАТРИВАЕТ 
КАНДИДАТУРЫ АЛЕНИЧЕВА 

И ТАЛАЛАЕВА
По информации «СЭ», руководство красноярского клуба рас-

сматривает бывшего главного тренера «Спартака» и рулевого 
«Тамбова» в качестве замены ушедшему в «Крылья Советов» Анд-
рею Тихонову. Напомним, что Дмитрий Аленичев почти год оста-
вался без работы после ухода от красно-белых, а Андрей Талала-
ев финишировал со своей командой на пятом месте в первенстве 
ФНЛ-2016/17.

ВОПРОС ПО СЕМИНУ  
ДОЛЖЕН РЕШИТЬСЯ В ТЕЧЕНИЕ 

ДЕСЯТИ ДНЕЙ
Председатель совета директоров «Локомотива» Анатолий 

Мещеряков отметил, что в клубе еще не определились с судьбой 
главного тренера Юрия Семина. Напомним, что под руководст-
вом 70-летнего специалиста железнодорожники завоевали Кубок 
России и путевку в групповой турнир Лиги Европы, но в чемпио-
нате страны заняли только восьмое место. Контракт Семина рас-
считан по схеме «1+1».

- Юрий Павлович сказал, что официально обозначил жела-
ние продолжить работу в «Локо», а вопрос о его будущем просил 
задать вам. Дадите ответ?

- Не комментирую. 
- Когда наступит ясность?
- В течение десяти дней. Это дело руководства клуба и сове-

та директоров. Для начала он должен обсудить итоги спортивно-
го сезона. Пока никаких вопросов, связанных с заменой тренера, 
не рассматривается.

- Когда состоится совет директоров?
- В ближайшее время. Если будут какие-то решения, мы вас 

проинформируем.
Сергей АСТАХОВ

«СПАРТАК» ОБЪЯВИЛ  
ОБ УХОДЕ ДЕМИНА, ГРИШАНОВА  

И ЛЮ ХУНШЕНА
Как и предполагал «СЭ», в «Спартаке» произошли изменения в 

административном и медицинском штабах. Свои посты покинули 
начальник команды Евгений Демин, врачи Андрей Гришанов и Лю 
Хуншен, информирует официальный сайт красно-белых.

«МНОГОЕ ВЗЯЛИ У «БАВАРИИ»
Тренер по физической подготовке сборной России Владимир ПАНИКОВ рассказал спецкору «СЭ», какие методики 

используются для набора формы перед Кубком конфедераций

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ  
из Нойштифта

- Давайте начнем с главного. 
Последняя новость - располо-
жение команды покинул Артем 
Дзюба. Ваш комментарий?

- Мы все, и тренеры, и ме-
дики, ставим здоровье футбо-
листа на первое место. Боль-
ше к этой ситуации мне как 
тренеру по физической подго-
товке добавить нечего.

- Станислав Черчесов сказал, что вы 
дозируете нагрузки, исходя из данных 
специальных устройств, которые есть 
у всех игроков. Расскажите подробнее 
о системе?

- Сейчас большой рынок подобных 
систем. Наш выбор пал на испанскую 
Wimu. Недавно побывал на конгрес-
се в Барселоне. Это одна из наиболее 
перспективных и проверенных GPS-
систем. Использовали ее в «Динамо». 
Знаю, что с ней работает ЦСКА. С ее 
помощью у нас есть данные по всем 
необходимым параметрам, кроме раз-
ве что давления и анализа крови. Си-
стема позволяет отслеживать процесс 
по времени. Можно сравнить игрока с 
самим собой и с другими футболиста-
ми на протяжении всего тренировоч-
ного и соревновательного периодов.

- Что за параметры?
- Их много. Основные - дистанция, 

скорость, ускорение, торможение. Раз-
умеется, пульс. Загружаем параме-
тры каждого футболиста. С учетом 
этой информации и получаем ана-
лиз. Есть упражнения, которые тре-
буют от игроков определенной двига-
тельной активности. Это может быть 
средняя скорость, количество сприн-
тов, рывков, дистанция на рывках. Ну 
и непосредственно частота сердеч-
ных сокращений. Если условный Си-
доров получает слишком большую для 
себя нагрузку, мы это видим. И глав-
ный тренер тут же вносит коррективы.

- Сколько тестов провели в Австрии?
- Я бы не говорил именно о тестах. 

Если электроника стоит на поле, это 
не значит, что идет тестирование. Тех-
нические средства дают максималь-
ный объем информации с каждого 
упражнения.

- Вас устроило состояние сборни-
ков после сезона?

- Общая оценка - удовлетворитель-
ная. Наша первая задача - привести 
всех к единому состоянию с учетом 
того, как футболисты выступили в се-
зоне. Кто-то его без замен отыграл, 
кто-то из-за травмы пропускал отрез-
ки. С учетом этой информации строи-
ли подготовку.

- Удалось ли привести всех в одина-
ковую форму?

- В общем, да. Если говорить ак-
куратно. Но работа продолжается, до 
первого официального матча боль-
ше двух недель. Серьезное значе-
ние придаем предстоящим контроль-
ным встречам. К турниру надо сде-
лать так, чтобы каждый игрок лично 
для себя запрыгнул на одну ступень-
ку выше от той формы, в которой он 
закончил чемпионат.

- Есть два основных подхода к физ-
подготовке накануне таких турниров. 
Первый - что надо все делать на све-
жести, второй - метод тяжелых нагру-
зок. Вы что выбрали?

- Мы делаем свою работу и дозиру-
ем нагрузки. Глобально они не отли-
чаются от тех, которые были в клубах. 
Методика отработана. До сих пор идут 
споры, какой из методов правильный, 
есть аргументы в пользу обеих теорий. 
Но стараемся все-таки отходить от то-
го состояния, в котором футболисты 
вышли из сезона, и плавно, понемно-
гу его улучшить.

- Сравнимы ли нагрузки с теми, что 
даются на сборах в клубах?

- Разница есть. Зимой задача - на-
брать двигательный объем. И на его 
базе готовиться к матчам. Здесь отли-
чительная особенность в том, что под-
готовительный период очень корот-

кий. А база у ребят есть, и большая, - за 
счет сезона. Поэтому основной упор 
делаем на интенсивность, которая 
в европейском футболе превалиру-
ет. Поднимаем интенсивность в иг-
ровых упражнениях.

- Тренируетесь в условиях нижне-
го среднегорья. Какие преимущест-
ва это дает?

- Если честно, за такой короткий 
период это суперэффекта не даст - 
скорее вспомогательный. Другое дело, 
что здесь созданы все условия для под-
готовки. Высота учитывается, но это 
один из нескольких важных факторов.

- Когда команда выйдет на пик фор-
мы?

- Программа запланирована так, 
чтобы привести людей в оптималь-
ное состояние к старту турнира. Что-
бы каждый к первому матчу набрал 
свой максимум.

- Можно ли утверждать, что соби-
раетесь перебегать соперников, а не 
только переиграть?

- Нет, потому что наша коман-
да уже не раз перебегала оппонен-
тов. Было много докладов по прошед-
шим крупным турнирам. В них сказа-
но, что не дистанция имеет большее 
значение, а интенсивность. То, о чем 
я говорил чуть выше.

- Какие функции у Паулино Гранеро?
-  Он мой основной помощник. Вме-

сте работали в ЦСКА, прекрасно зна-
ем друг друга, на связи несколько лет. 
Всегда помогал нам. Наш взгляд на 
подготовку совпадает. Паулино про-
делывает большую работу по анализу.

- Черчесов сказал, что нельзя 
наступать на грабли чемпионата Евро-
пы-2016. У Гранеро как раз есть опыт 
работы перед этим турниром. А что это 
за грабли?

- Не думаю, что это касается толь-
ко физической подготовки. Коррект-
но будет выразиться так: «Мы вни-
мательно рассмотрели не только по-
следний Euro, но и другие крупные 
турниры». Весь опыт изучался тща-
тельно, в том числе и научными ме-
тодами. Но о конкретике здесь гово-
рить не могу, поскольку это закры-
тая информация.

- Самое интересное, что вы в 
последнее время взяли у других 
команд, тренеров?

- Очень нравится система подго-
товки «Баварии». Работая в «Спарта-
ке», довелось побывать на базе мюн-
хенцев. Система там очень интерес-
ная, и сегодня мы много упражнений 
заимствуем именно у них. Любопытно 
было посмотреть, как готовилась сбор-
ная Франции перед домашним чемпи-
онатом. К слову, работать она начала 
здесь, в Австрии. Не вижу ничего за-
зорного в том, чтобы что-то  позаим-
ствовать у коллег.

- Наши футболисты долго учат-
ся упражнениям «Баварии»?

- Старались сделать так, чтобы за-
дания были знакомы. Чтобы не возни-
кало лишнего времени на адаптацию. 
Период короткий, здесь все сконцент-
рировано. Перед нами одна цель - вы-
игрывать, причем каждый матч.

Игроки сборной России со специальными устройствами на груди.

Вчера. Нойштифт. Роман ШИШКИН (слева), Денис ГЛУШАКОВ и Руслан КАМБОЛОВ.

Защитник «Локомотива» и сборной России в обстоятельном интервью «СЭ» рассказал, что он сделает в случае победы на Кубке конфедераций, 
и объяснил, почему его тоже поздравляли с чемпионством «Спартака»
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Фаусто САЛЬСАНО 
ПРАВАЯ РУКА

Должность: ассистент
54 года 
Самый верный помощник Роберто. Они вместе играли за «Сампдо-

рию», в золотую для клуба эпоху. Манчини и Сальсано ковали победы 
команды в Кубке Италии в 1985, 1988, 1989, 1994 годах. Поднимали 
над головой трофей после триумфа в Кубке кубков-1990.

Нападающий Манчини покинул Геную ради «Лацио» в 1997-м. Хав-
бек Сальсано - годом позже и пошел по более скромному пути: «Спе-
ция», «Сестрезе»… Карьеру игрока он закончил в полулюбительском клубе «Империа». 
Там же и начал тренировать.

Но очень быстро дороги старых друзей пересеклись: Манчини позвал Сальсано 
помощником в «Фиорентину», потом они отправились в «Интер». И с тех пор они всег-
да рядом, вместе расширяют свою географию: Англия, Турция, а теперь и Россия.

Анджело ГРЕГУЧЧИ 
СКИТАЛЕЦ

Должность: ассистент
52 года
Лучшие годы игровой карьеры защитника Грегуччи прошли в 

«Лацио». За римлян он выступал с 1986-го по 1993 год, провел 187 
матчей. Заканчивал карьеру в «Реджане», там же начал тренировать 
в 1998-м. Сначала был ассистентом, потом главным.

А затем начались скитания по клубам: «Витебрезе» (главный), 
«Фиорентина» (помощник, и.о. главного после отставки Манчи-
ни), «Леньяно», «Венеция», «Салернитана», «Лечче», «Виченца», «Аталанта», «Сас-
суоло», «Реджина» … Причем только в «Виченце» Грегуччи задержался больше 
чем на год!

Видимо, устав от неудач на посту главного тренера, Анджело принял предложение 
войти в штаб Манчини в «Манчестер Сити». Случилось это в 2012-м. За год до того, 
как завершилась английская эпопея Роберто.

Не успев насладиться британским футболом, в декабре 2014-го Грегуччи стал 
помощником Фабио Ливерани в лондонском «Лейтон Ориент». Однако команда по 
итогам сезона вылетела из третьего в четвертый дивизион, и итальянец вернулся на 
родину.

В последние годы он трудился в «Салернитане», «Казертане», «Алессандрии»... А 
летом 2016-го Манчини позвал его в «Интер», но… Не успел Грегуччи подписать кон-
тракт с миланцами, как Манчини уволили. Прямо невезение какое-то...

Иван КАРМИНАТИ  
«АНГЛИЧАНИН» И ДРУГ СКАЛЫ

Должность: тренер по физподготовке
62 года 
Иван был вратарем, который не хватал звезд с неба, а после заверше-

ния карьеры работал тренером в университете. Первым серьезным опы-
том на поприще специалиста по «физике» для Карминати стала работа в 
низших дивизионах, а затем он оказался в штабе Невио Скалы в «Парме».  

В «Лацио» конца 1990-х его работа приглянулась Свену-Ерану 
Эрикссону (Манчини уже был помощником шведа) - так он оказался 
в сборной Англии. Именно Карминати отвечал за физическую подготовку «Трех львов» 
на чемпионатах мира-2002 и 2006 г. Причем поначалу Иван совмещал работу в наци-
ональной команде и «Лацио», где Манчини стал главным.

В дальнейшем Роберто всегда прибегал к его услугам. И в «Интере», и в «Сити», 
и в «Галатасарае».

Джулио НУЧАРИ 
ИТАЛЬЯНСКИЙ ЧЕПЧУГОВ

Должность: тренер вратарей
57 лет
Не исключено, что руководство «Зенита» даст понять Манчини, что 

за работу с голкиперами уже много лет отвечает легенда клуба Миха-
ил Бирюков и убирать его никто не планирует. Тем не менее уважае-
мый ветеран уже не раз работал на пару с легионером, которого при-
возил очередной иностранный главный тренер. У Манчини тоже есть 
свой человек на эту позицию.

Нучари - обладатель необычного рекорда. Он провел пять сезонов в «Милане» и 
семь - в «Сампдории». Но при этом сыграл в серии А всего 17 матчей! Зато ни один 
голкипер в истории итальянских чемпионатов не сидел на скамейке запасных так мно-
го, как Нучари, - 333 встречи!  

Тренерский опыт у Джулио богатый. В середине 1990-х он трудился в «Сампдо-
рии», затем у Фабио Капелло в «Милане». Побывал в «Кальяри», «Тернане». А в нача-
ле 2000-х впервые попал в штаб Манчини. Дело было в «Лацио», где Роберто дебю-
тировал на посту главного.

Смущает один факт: Нучари никогда не работал за пределами Италии. В частности, 
он помогал Манчини в «Интере» (причем во второй раз в качестве не тренера врата-
рей, а ассистента), однако в Англию и Турцию Роберто его не брал.

Филипп ПАПЕНКОВ

ФУТБОЛ

ТАТАРО-АМЕРИКАНСКИЕ 
ИНВЕСТИЦИИ В БЕРДЫЕВА

«РУБИН» ДОГОВОРИЛСЯ С ГРАСИЯ  
О РАССРОЧКЕ ПО НЕУСТОЙКЕ

Как стало известно «СЭ», из источников, близких к казанскому клубу, «Рубин» договорился с главным тре-
нером Хави Грасия о рассрочке по выплате неустойки, которая составит около 10 миллионов евро. Договор 
с испанцем рассчитан на четыре года, из которых он отработал только один.

Вчера в РФС состоялось награждение детей, победивших в конкурсе,  
старт которому в день контрольного матча Россия - Бельгия (3:3) дал бывший капитан  

нашей национальной команды. После окончания церемонии он в интервью «СЭ»  
выразил свое мнение по актуальным футбольным вопросам.

Роман ШИРОКОВ:  
«ВИДЕОПОВТОРЫ В ФУТБОЛЕ?  

Я КАТЕГОРИЧЕСКИ ПРОТИВ»
Сергей АСТАХОВ из Дома футбола

На Таганку приехали три победителя и 
два участника конкурса, отмеченных при-
зами зрительских симпатий. Каждый пре-
тендент на победу должен был записать 
минутный видеоролик, в котором демон-
стрировал свое умение жонглировать мя-
чом. Лауретами стали Кирилл Сивцов из 
Москвы, Александр Юркевский из Белго-
рода и Владислав Пименов из Урюпинс-
ка. А Анна Сороковых из Курска и Алек-
сей Алексеев из Юрги удостоились приза 
зрительских симпатий. 

Помимо Широкова в награждении при-
няли участие первый вице-президент РФС 
Никита Симонян, заместитель генераль-
ного директора футбольного союза Алек-
сандр Зорков, советник президента РФС 
Александр Мирзоян, руководитель депар-
тамента профессионального футбола Сер-
гей Куликов и глава аппарата Российско-
го движения школьников Денис Клебанов. 
Дети получили атрибутику сборной России 
и игровые мячи, а трое победителей смо-
гут посетить матч открытия Кубка конфе-
дераций Россия - Новая Зеландия, кото-
рый пройдет 17 июня в Санкт-Петербурге.

ОТСУТСТВИЕ КОКОРИНА И МАМАЕВА? 
ЧЕРЧЕСОВ СЕБЕ НЕ ВРАГ

- Какие впечатления остались от встре-
чи с детьми?

- Испытал радость, когда увидел их в 
музее РФС. Смотрел видео победителей, 
некоторые владеют мячом и телом не ху-
же, чем профессиональные футболисты. 
Если продолжат и дальше в том же духе, 
у них есть будущее.

- Акций для популяризации футбола в 
России не так много...

- Да, но в этом направлении есть под-
вижки. Хорошо, что администрация пре-
зидента РФС и РДШ организуют такие ме-
роприятия.

- Впереди Кубок конфедераций, к кото-
рому и была приурочена акция. Что ждете 
от нашей сборной?

- Только одного - чтобы команда проде-
монстрировала футбол, который позволил 
бы в дальнейшем рассчитывать на благо-
приятный результат. Пусть это будет не 
выход из группы, но игра сборной должна 
обнадежить болельщиков. Я буду считать 
это успехом. Но, конечно, было бы хоро-
шо выйти в плей-офф. Это как минимум.

- На чемпионате Европы-2016, в кото-
ром участвовали и вы, сборная не смо-
гла впечатлить. Реально ли за год пре- 
образиться?

- Тренер над этим думает. Посмотрим, 
что в команде наработали за год.

- И что вы видите? Получается у Чер-
чесова?

- По товарищеским матчам оценивать 
не хочу. У сборной было достаточно вре-
мени на подготовку. За эти 20 дней можно 
наиграть тактические моменты, взаимо- 
действия. Теперь посмотрим, что удалось, 
что нет.

- Черчесов не стал вызывать Кокори-
на, Шатова и Мамаева - тех, без кого в 
последние годы команду представить было 
сложно.

- Главный тренер себе не враг. Он выз-
вал всех тех, кого считает сильнейшими 
на данный момент.

- Тренер говорит, что Кокорин остал-
ся вне команды по спортивным причинам. 
Однако большинство болельщиков и спе-
циалистов считают, что дело здесь в око-
лофутбольной жизни зенитовца - то скан-
дал в Монте-Карло, то выезд на встреч-
ную полосу…

- У меня нет оснований не дове-
рять выбору Черчесова и его сло-
вам.

«СПАРТАК» СТАЛ ЧЕМПИОНОМ 
ЗАСЛУЖЕННО

- Поговорим о чемпионате Рос-
сии. Есть люди, считающие чемпи-
онство «Спартака» везением. А вы?

- Не знаю, какой фарт может 
сопутствовать команде, которая 
везет основному преследователю «+10» 
за тур до конца чемпионата. Золото мо-
сквичей абсолютно по делу. Красно-бе-
лые провели турнир достаточно ровно 
и стабильно, практически во всех мат-
чах с принципиальными соперниками 
одержали победы. Так что титул взяли 
заслуженно.

- В чем фишка «Спартака»?
- В стабильности. В этом сезоне она 

была.
- Каррера что-то привнес?
- Наверное, раз команда провела весь 

чемпионат ровно.
- Он лучший тренер сезона?
- А есть какие-то варианты?
- Кто-то называет Бердыева за успехи в 

Лиге чемпионов.
- Бердыев и так один из лучших наших 

специалистов. Но если оценивать все вку-
пе, то лучший тот, кто привел команду к 
золоту с солидным отрывом, за явным пре-
имуществом. Курбан Бекиевич тоже про-
вел блестящий сезон с «Ростовом». Причем 
второй подряд. И он тоже может претен-
довать на звание номера один, но я оста-
новлюсь на Каррере.

АКИНФЕЕВ, СМОЛОВ, ФЕРНАНДЕС, 
ГЛУШАКОВ, ПРОМЕС - ЛУЧШИЕ

- Кто лучший игрок чемпионата России?
- Однозначного выбора нет, есть поряд-

ка четырех-пяти кандидатов.
- Это…
- …Акинфеев, Смолов, Фернандес, Глу-

шаков, Промес.
- Все в восторге от Зобнина.
- А я не стал бы называть его. Роман мо-

лод, один из лидеров «Спартака», но мне 
кажется, что перечисленные футболисты 
провели чемпионат ярче.

- Кто-то стал для вас открытием?
- По большому счету нет. Того же Зоб-

нина прекрасно знаю по «Динамо». Он по-
пал в хорошую команду, по-новому рас-
крылся.

- Что можете посоветовать Промесу, 
которому предрекают скорый отъезд в 
европейский топ-клуб?

- Не знаю, какие у него задачи. Если 
позовут в один из сильнейших клубов, 
то надо уезжать. Но есть и Лига чемпио-
нов у «Спартака», и то, как он себя проя-
вит, может сыграть большую роль. Если 
голландец уедет, то это станет большим 

минусом для премьер-лиги. Для самого 
футболиста - плюсом.

МАНЧИНИ - ХОРОШИЙ ВЫБОР 
- «Зенит» возглавил Манчини. Не удив-

лены?
- Нет. Отношусь к этому назначению 

положительно. Человек неплохо себя за-
рекомендовал в Европе, тем более у пи-
терцев есть успешный опыт сотрудниче-
ства с итальянцами. Для клуба это очень 
хороший выбор.

- Новый тренер кардинально отличает-
ся от предыдущего в плане поведения…

- Манчини еще не проработал 
в «Зените» ни дня. Как можно сей-
час его оценивать?

- Допускаете, что в России он 
будет вести себя не так, как в Анг-
лии?

- Если человек воспитанный, то 
ведет себя порядочно везде.

- Луческу часто жаловался на 
московских судей. Почему?

- Не знаю, что заставляло его 
так говорить. Может, обстанов-

ка внутри коллектива или в городе. Срав-
нивать же Луческу и Манчини смысла 
не вижу.

- Высказывания румына вредили ими-
джу «Зенита»?

- Такую оценку лучше давать самому 
клубу. А с моей точки зрения, безуслов-
но, вредили.

- Что помешало Луческу проявить себя 
в России?

- Со стороны трудно оценить. Но факт 
в том, что весну «Зенит» провалил, и весь 
сезон вышел насмарку.

КЕРЖАКОВ ЕЩЕ СПОСОБЕН ПОМОЧЬ
- Манчини в первом своем интервью в 

качестве главного тренера «Зенита» назвал 
третье место команды неплохим результа-
том. Но все понимают, что амбиции у клуба 
гораздо большие.

- Если «Зенит» декларирует цель стать 
первым в РФПЛ или хотя бы выйти в Ли-
гу чемпионов, но не делает этого два се-
зона подряд, то это провал. Как минимум 
большая неудача.

- С Кержаковым связь поддерживаете?
- Общаюсь.
- Говорил ли он о своем будущем? Сер-

гей Шнуров недавно заявил, что форвард 
летом станет тренером.

- Об этом не спрашивал. Мне кажет-
ся, Саша еще планирует поиграть. Если 
получится, то, думаю, продлит контракт.

- Пользу Кержаков еще может прино-
сить?

- Давно не видел его на тренировках. 
Но если форвард в команде и периодиче-
ски выходил на замены, значит, может. 
Зная Кержакова, уверен, что он способен 
помочь «Зениту».

СЛУЦКОМУ УСПЕХОВ В АНГЛИИ
- Бердыев ожидаемо ушел из «Ростова». 

Что ждет команду?
- Надеюсь, дончане останутся на пла-

ву и с новым тренером будут всех радовать 
такими же успехами, которых добились 
за два последних года. «Рубин» же дела-
ет очень сильный ход, возвращая Курба-
на Бекиевича. Уверен, что клуб и Берды-
ев пришли к согласию в этом вопросе. С 
ним казанцы достигнут совершенно дру-
гих результатов.

- Следите за попытками Слуцкого тру-
доустроиться в Англии?

- У него есть желание найти работу. 
Если получится, для него это будет отлич-
но. Желаю ему возглавить команду, кото-
рую он сам хочет. Возможно, Слуцкий нач-
нет зарубежную карьеру в чемпионши-
пе. В премьер-лигу сразу попасть трудно.

- Опыта работы в Европе у Слуцкого нет. 
Это может стать помехой?

- Вот и посмотрим. Для этого Леонид 
Викторович и поехал туда, чтобы оценить 
свои силы. Тренер считает, что вполне спо-
собен проявить себя на Западе. Значит, 
нужно идти и пробовать.

- За свою карьеру вы не раз допускали 
резкие комментарии. С комитетом по эти-
ке доводилось иметь дело?

- Нет. Отношений с этим органов ни-
каких не было.

- Для вас высказывание Слуцкого о 
судьях, которое привело к разбиратель-
ствам, - шутка или оскорбление?

- Не мне оценивать чужие слова. Пусть 
сам тренер ответит на ваш вопрос.

ЕСЛИ БУДЕТ ПРЕДЛОЖЕНИЕ  
ИЗ ВЫСШЕЙ ЛИГИ, ТО РАССМОТРЮ
- Павлюченко стал игроком «Арарата». 

Московского. Удивились такому шагу?
- Значит, у Романа были на то причи-

ны. Если не находилось вариантов в пре-
мьер-лиге, а «Арарат» его трудоустроил, то 
почему и нет? Он же хочет продолжать иг-
рать в футбол.

- Шаг к завершению карьеры?
- Судя по прессе, планы у клуба амби-

циозные. Может, так выйдет, что у Павлю-
ченко откроется второе дыхание.

- Если вам поступит предложение от 
«Арарата», возобновите карьеру?

- Я свой выбор уже сделал.
- Значит, в качестве профессионально-

го футболиста мы вас больше не увидим?
- Игроком второй лиги вряд ли.
- А если более высокий уровень?
- Если поступит приглашение из выс-

шей, то рассмотрю.

- Выходит, нет такого, что сказали себе 
«все, я закончил»?

- Все зависит от конкретного предло-
жения. Если оно меня в целом устроит, то 
взвешу все «за» и «против».

СУДЕЙСТВО В РФПЛ НЕ ХУЖЕ,  
ЧЕМ РАНЬШЕ

- Видите разницу в судействе в сравне-
нии с тем временем, когда играли сами? 
Кажется, скандалов вокруг арбитров ста-
ло намного больше, чем пару лет назад.

- Споры возникали всегда. Вопрос в 
том, как их воспринимают. Кто-то называ-
ет это скандалом, кто-то почти не замеча-
ет. В целом же судейство не хуже, чем было 
раньше. Просто сейчас этому уделяется ку-
да больше внимания, отсюда и резонанс.

- Видеоповторы облегчат работу рефе-
ри?

- Если всем будет лучше, то пусть вво-
дят. Но одно дело, если это определение 
взятия ворот. А вот в остальном лично я 
категорически против.

- На Кубке конфедераций как раз будут 
тестировать систему, когда помощник глав-
ного судьи сможет просматривать по видео 
спорные эпизоды.

- Тогда мы придем к американскому 
футболу, когда можно играть по пять ча-
сов. В нашем виде спорта это лишнее.

- Санкт-Петербургу предстоит при-
нять Кубок конфедераций. Но «Зенит» 
после двух матчей на новой арене ска-
зал: «Стоп, играть из-за качества поля 
тут не будем».

- Газон уже перестелили. Надеюсь, 
проблем больше не возникнет, и пи-
терцы продолжат выступления на этой 
арене.

- Стадионом гордитесь?
- Почему нет?
- Долгострой, многомиллиардные 

траты…
- Лучше плохо начать и хорошо за-

кончить, чем наоборот.
- Вы являетесь главой Общероссий-

ского профессионального союза фут-
болистов. Нравится нынешняя работа?

- Да. К нам обращаются игроки, ра-
ботаем с ними, помогаем.

- Какое самое громкое дело решили 
в свою сторону?

- Не сказал бы, что оно было резонанс-
ным. Совместно с главой ФНЛ Игорем Еф-
ремовым удалось найти пути решения 
проблем «Луча-Энергии», клуб смог доиг-
рать чемпионат до конца. Есть небольшие 
подвижки и с долгами в нижегородской 
«Волге», надеемся, что доведем дело конца.

Напомним, официальный сайт сине-бело-голубых уже сообщил, что  
из молодежного состава в главную команду возвращается Игорь Симутенков. 

Экс-нападающий сборной России владеет итальянским языком и помогал 
Лучано Спаллетти. Кроме того, Симутенков входил в штаб национальной 

команды при Фабио Капелло.
А вот с Апеннин 52-летний Манчини может захватить с собой в Санкт-Петербург 

четверых итальянских специалистов. Рассказываем о каждом из них.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Курбан Бердыев возвращается в Казань (офи-
циально - в ближайшие дни) благодаря то-
му, что с 31 мая «Рубин» передан в управ-

ление компании «ТАИФ», а президентом клуба 
стал Радик Шаймиев. Что это за организация 
и кто это такой?

«ТАИФ»
Промышленно-инвестиционная компания 

«ТАИФ» - «Татаро-американские инвестиции и 
финансы» - была создана в 1995 году и, соглас-
но открытым источникам, контролирует «96 про-
центов химической, нефтехимической и нефте-
газоперерабатывающей отраслей» в Татарстане. 
Наряду с «Татнефтью», которая поддерживает 
другой спортивный клуб, хоккейный «Ак Барс», 
«ТАИФ» - одна из двух крупнейших и влиятель-
ных компаний в республике. 

Помимо «Рубина» под контролем «ТАИФ» на-
ходятся банк, компания «Татнефтепродукт», 
ряд телекоммуникационных, строительных, 
финансовых и торговых организаций (в общей 
сложности - порядка 50 дочерних или зависи-
мых компаний, согласно официальному сай-
ту «ТАИФ»).

Компания работает прежде всего ради общего 
блага. Вот что декларируется на ее сайте: «Мис-
сия «ТАИФ» - быть в первых рядах предприятий, 
обеспечивающих прогресс Татарстана и России. 
…Развитие и процветание компании «ТАИФ» и ее 
дочерних фирм способствует - прямо или косвен-
но - улучшению состояния экономики, социаль-
ной сферы Татарстана и в конечном итоге бла-
гополучию его жителей». 

РАДИК ШАЙМИЕВ
В конце мая мэр Казани Ильсур Метшин по-

кинул пост президента «Рубина», освободив его 
для Радика Шаймиева, члена совета директо-
ров «ТАИФ», владеющему то ли 11,5 % (данные 
Forbes), то ли 11,4 % акций компании (данные 
Википедии). «Не секрет, что еще два года назад 
Рустам Нургалиевич Минниханов предлагал 
«ТАИФу» взять «Рубин», но тогда «ТАИФ» сказал: 
«Не готовы, дайте нам время», - сообщил на днях 
в интервью «БизнесOnline» Метшин. 

Младший сын первого президента Респу-
блики Татарстан Минтимера Шаймиева - Ра-
дик Шаймиев - уже много лет входит в списки 
топ-200 самых богатых бизнесменов России. По 
данным Forbes на 2017 год, он вернулся в пер-
вую сотню, восстановив и позиции в рейтинге, 
и размер капитала после существенного паде-
ния в 2016-м. Сейчас Радик Шаймиев - 89-й с со-
стоянием 1 миллиард 100 миллионов долларов. 

52-летний Шаймиев, по данным открытых 
источников, окончил Казанский инженерно-
строительный институт, некоторое время рабо-
тал инженером в НИИ, а вскоре быстро пошел по 
карьерной лестнице и оказался в «ТАИФ» в 1996 
году (стал главным советником гендиректора). 
С 1998-го он вошел в совет директоров «ТАИФ». 

КАМИЛЯ ШАЙМИЕВА и АЙРАТ ШАЙМИЕВ
Помимо Радика Шаймиева руководящий 

пост в «ТАИФ» некоторое время занимала его 
дочь Камиля, старшая из трех внучек Минти-
мера Шаймиева. Она входила в совет директо-
ров в 2013 - 2014 годах, когда ей не было и 30. 
В 2015-м состояние девушки оценивалось, со-
гласно Forbes, в сумму 190 миллионов долла-
ров - она шла 9-й в списке богатейших дам Рос-
сии. Стоит отметить, что дядя Камили, стар-
ший брат Радика - 54-летний Айрат Шаймиев, 
глава «Татавтодор», так же, как и Радик, входит 
в список Forbes с состоянием свыше 1 милли-

арда долларов. В 2015  году в интернете Айра-
та Минтимеровича называли «самым богатым 
татарстанцем». 

ШАЙМИЕВЫ И СПОРТ
Страстью братьев Шаймиевых с конца  

1990-х является автоспорт, который в Казани 
иногда в шутку называют «государственным ви-
дом спорта» - гонками увлекаются многие высо-
копоставленные чиновники, в том числе нынеш-
ний глава республики. В открытых источниках 
сообщается, что Радик Шаймиев является чем-
пионом России 2003 года по автокроссу. Спор-
тивный характер поможет ему в новой роли, 
убежден его предшественник мэр Казани Мет-
шин. «Чемпионами мира просто так не становят-
ся ни в каком виде спорта, - сказал Метшин про 
Радика Шаймиева в интервью «БизнесOnline». 
- Это победитель по духу, это огромное терпе-
ние, огромный труд. Ну и, во-вторых, он один 
из руководителей группы компаний «ТАИФ», а  
«ТАИФ», за что бы ни брался, все делает качест-
венно и на мировом уровне».

Регалий хватает и у мастера спорта, в прош-
лом профессионального автогонщика Айрата 
Шаймиева - он трехкратный чемпион Европы 
по автокроссу (2002, 2004, 2005). В статье из-
дания «КоммерсантЪ» от 26 сентября 1998 года 
с изящным названием «Шаймиев не справился 
с управлением» рассказывается история о том, 
как Айрат Шаймиев попал в серьезную аварию 
во время соревнования машин класса «Д-1 1600» 
в Курске и сломал несколько ребер - но даже это 
не остановило его дальнейшую гоночную карь-
еру. В том же материале, кстати, есть забавная 
байка о том, как на заре 1990-х гаишник в На-
бережных Челнах остановил старшего из двух 
братьев Шаймиевых за превышение скорости, 
отобрал права, не узнав нарушителя в лицо, - и 
вскоре был уволен из органов. Впрочем, данная 
история к спорту никакого отношения не имеет. 

ПРИЧЕМ ЗДЕСЬ БЕРДЫЕВ
Первый президент Татарстана Минтимер 

Шаймиев управлял республикой с 1991-го по 
2010 год, и золотая эра «Рубина» (золото-2008 
и -2009, выступления в Лиге чемпионов) при-
шлась на последние годы его правления. В фут-
больных кругах хорошо известно, что Шайми-
ев всячески благоволил Бердыеву. Чего нельзя 
сказать о нынешнем главе республики Рустаме 
Минниханове. По данным источников, в том чи-
сле и разногласия между ним и Бердыевым при-
вели к тому, что в 2014 году главный тренер по-
кинул клуб из Казани и фактически оказался в 
изгнании, со всеми традиционными составля-
ющими в виде внутренних проверок и летящих 
вслед обвинений.

Всякий раз, когда возникали разговоры о воз-
вращении Курбана Бекиевича в «Рубин», среди 
возможных помех всегда назывались непростые 
отношения с главой республики.

Однако семья Шаймиева по-прежнему, су-
дя по всему, благоволит Бердыеву, что и предо-
пределило выбор в его пользу, ведь деньги дает  
«ТАИФ». Встреча с Миннихановым уже состо-
ялось - вероятно, напряжение все-таки спало. 

Во второй раз в одну и ту же реку тренер вхо-
дит, чтобы решить амбициозную задачу, о кото-
рой уже давно говорят в футбольных кулуарах: к 
столетнему юбилею Республики Татарстан «Ру-
бин» должен выиграть Лигу Европы-2020. Вну-
трироссийское чемпионство тоже не помешает, 
конечно. С бюджетом, как говорят, в 100 милли-
онов евро на сезон - задача вполне решаемая. 
Особенно, когда есть Бердыев.

Дмитрий СИМОНОВ 

Коротко - о людях, которые вместе с Бердыевым поведут 
«Рубин» к победе в Лиге Европы-2020. В качестве бонуса - 

смешная история о честном гаишнике.

КТО ВЕРНУЛ 
КУРБАНА В «РУБИН»

РАБОТНИКИ РОБЕРТО

Роберто МАНЧИНИ и его правая рука Фаусто САЛЬСАНО (слева).

Бердыев и так один из лучших 
наших специалистов. Но если оце-
нивать все вкупе, то лучший тот, кто 
привел команду к золоту с солидным 
отрывом, за явным преимуществом.

Не знаю, какие у Промеса за-
дачи. Если позовут в один из силь-
нейших клубов, то надо уезжать. Но 
есть и Лига чемпионов у «Спартака», 
и то, как он себя проявит, может сыг-

рать большую роль.

Если «Зенит» декларирует цель 
стать первым в РФПЛ или хотя бы 
выйти в Лигу чемпионов, но не делает 
этого два сезона подряд, то это про-
вал. Как минимум большая неудача.
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БУФФОН - ФУТБОЛИСТИЩЕ!
- С кем-то еще из «Реала» 

знакомы?
- Нет.
- А из «Ювентуса»?
- Они же моложе меня. Хо-

тя, стоп! Против Буффона я 
играл. Желаю ему победить в 
Лиге чемпионов и завоевать 
«Золотой мяч». Это просто фут-
болистище! Сколько уже всего 
выиграл в «Юве»! Человеческие 
качества не вызывают ника-
ких вопросов. Столько лет быть 
преданным одному клубу, не 
бросить команду даже в серии 
B - все это вызывает огромное 
уважение. Настоящий капитан!

- Что скажете о тренере «Ста-
рой синьоры» Аллегри?

- В Италии он все всем дока-
зал. Провел хорошую работу в  
«Милане», добился серьезных 
результатов с «Юве» после ухо-
да Конте. Хотя, пожалуй, пле-
яда лучших специалистов сей-
час находится в Англии. И если 
Аллегри выиграет в финале, 
то вполне допускаю, что он то-
же отправится в премьер-лигу.

- Бытует мнение, что как так-
тик Аллегри превосходит Зида-
на. Согласны?

- Возможно. Ни для кого не 
секрет, что итальянцы в этом 
плане превосходят испанцев, 
французов, англичан. Так что, 
какое-то преимущество у Ал-
легри перед Зиданом есть. Но 
не думаю, что это имеет клю-
чевую роль в финале.

- Что в таком случае?
- Может быть, выскажу па-

радоксальную мысль, но, мне 
кажется, что как раз тренерам 
в Кардиффе будет легко. Им не 
надо никого мотивировать, до-
полнительно настраивать. Для 
любого игрока этот матч - меч-
та! Необходимо выбрать опти-
мальную тактическую модель, 
объяснить некоторые нюансы 
- и вперед. И, конечно, в таких 
противостояниях важна удача. 
Допускаю, что мы не увидим 
множество голевых моментов. 
Поэтому каждый должен мак-
симально бережно относиться 
к своим шансам.

- Будет преимущество у ита-
льянцев, если Аллегри решит 
выстроить игру от обороны? 
Ведь «Юве» способен отбиться, 
а потом реализовать «стандарт».

- Все знают, как здорово за-
щищается «Ювентус». Так что 
«Реалу» придется сложно. Игро-
ки атаки мадридцев не получат 
такого пространства в атаке, 
которое у них есть в чемпиона-
те Испании. Туринцы дейст-
вительно здорово исполняют 
штрафные и угловые. Впрочем, 
«Реал» делает это не хуже.

- Представим, что вы оказа-
лись на месте Аллегри и дае-
те футболистам установку. Что 
сказали бы защитникам по пово-
ду Криштиану?

- Думаю, главный тренер 
не будет дополнительно разъ-
яснять Бонуччи или Кьелли-
ни, как действовать против Ро-
налду. Все ведь смотрят фут-
бол, прекрасно знают сильные 
и слабые (хотя их почти нет) 
стороны португальца. Просто 
нужно располагаться к нему 
как можно ближе, не давать 
свободно принимать мяч, не 
позволять разгоняться, ли-
шать простора. Плюс форвард 
«Реала» очень опасен в чужой 
штрафной, особенно при под-
ключениях Марселу с фланга. 
В такие моменты за ним нужен 
глаз да глаз. Выключишься на 
долю секунды - Роналду может 
и на опережение сыграть, и за 
счет высокого прыжка здоро-
во пробить головой. Но оборона 
туринцев все это знает. Зачем 
Аллегри еще раз это повторять?

РЕАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ 
МАНЧИНИ ПОКАЖЕТ СЕЗОН  

С «ЗЕНИТОМ»
- Какое эмоциональное 

состояние у футболистов перед 
такими матчами? Что, напри-
мер, вы чувствовали перед бит-
вой с «Монако» в 2004-м?

- Во-первых, огромную ра-
дость. Не верилось, что все это 
происходит со мной и моей ко-
мандой. Во-вторых, большое 
волнение. Считаю, нервничать 
должен каждый, причем перед 
любой игрой, а не только пе-
ред финалом Лиги чемпионов. 
Плохо, если переживаний нет, - 
значит, равнодушен. Еще пом-
ню бессонную ночь - не знаю 
людей, способных спокойно за-
снуть перед таким событием. В 
лучшем случае - подремлешь 
пару часов. 

- Как Моуринью пытался рас-
слабить вас?

- Находил какие-то слова. 
Мол, не переживайте, ребя-
та, мы все понимаем важность 
матча, но, независимо от ре-
зультата, он останется навсег-
да в нашей памяти. Жозе ста-
рался нас успокоить. Судя по 
результату, это получилось.

- У вас не возникает ощу-
щения, что Лига чемпионов 
затмевает весь остальной фут-
бол, в том числе и международ-
ные турниры сборных? Вот уже 
идут разговоры, что Кубок кон-
федераций-2017 может стать 
последним…

- У меня нет ответа про бу-
дущее этого турнира - нужен 
или нет. А вот в Лиге чемпио-
нов не нравится то, что на груп-
повом этапе много проходных 
встреч. И если она и превали-
рует над матчами националь-
ных команд, то это касается 
уже стадии плей-офф. Там по-
трясающие сюжеты - взять хо-
тя бы недавние противостоя-
ния «Реала» с «Баварией» и «Бар-
селоны» с «ПСЖ». 

- С сезона-2018/19 у Рос-
сии будет три клуба в Лиге чем-

пионов. Как думаете, теперь у 
нашей страны появится больше 
шансов чаще попадать в плей-
офф?

- Очень хорошо, что пред-
ставительство в главном клуб-
ном турнире Европы увеличит-
ся. Желательно, чтобы третий 
клуб тоже пробивался в груп-
пу. И, конечно же, каждый бу-
дет ставить перед собой зада-
чу выйти в весеннюю стадию. А 
вот насколько это реально, по-
ка неясно - зависит от многих 
факторов, в том числе от ком-
плектования. Но, надеюсь, все 
наши команды станут как ми-
нимум выходить в 1/8 финала. 
Этого желаю в сезоне-2017/18 
и «Спартаку», и ЦСКА - если ар-
мейцы пройдут отборочные ра-
унды. Речь ведь идет о прести-
же всего российского футбола.

- В четверг Сергей Фурсен-
ко, который вернулся в «Зенит» 
после долгого перерыва, зая-
вил, что при Роберто Манчини 
питерцы точно не останутся без 
Лиги чемпионов.

- Я знаком с Манчини. И на 
99 процентов уверен, что «Зе-
нит» будет играть в Лиге - хо-
тя бы потому, что в следующем 
году туда попадут три клуба 
РФПЛ. А уж в призеры сине-
бело-голубые точно войдут - в 
этом нет сомнений ни у меня, 
ни у всех наших болельщиков. 
Но Роберто ведь приглашали 
не для того, чтобы просто по-
пасть в тройку, а для победы в 
чемпионате.

- На Западе по поводу ита-
льянца существуют разные мне-
ния. С одной стороны, он побеж- 
дал с «Интером» в Италии и 
«Манчестер Сити» в Англии. С 
другой - многие убеждены, что 
это несколько перепиаренная 
фигура.

- Титулы, которые Манчини 
завоевывал в сложных чемпио-
натах, говорят за себя. Но ска-
жу так: следующий сезон в «Зе-
ните» как раз и покажет реаль-
ный уровень Роберто.

- Для «Спартака» приход 
такого тренера - серьезная угро-
за?

- А «Зенит» всегда был тако-
вой, при любом специалисте. 
Да, питерцы два года подряд 
не попадают в Лигу чемпио-
нов. Но это исключительно ви-
на клуба, спартаковцы тут ни 
при чем. Но опасность в следу-
ющем сезоне невская команда 
точно станет весьма опасной 
для соперников.

- Вернемся к финалу «Ювен-
тус» - «Реал». Каков ваш про-
гноз?

- 2:1 в пользу «Ювентуса». 
Хотя из меня тот еще предска-
затель (смеется).

- Вот и посмотрим. А ваша 
версия авторов голов?

- Игуаин и Дибала у Тури-
на. А у «Реала» - Криштиану Ро-
налду.

Вячеслав КОРОТКИН

ЮВЕНТУС - РЕАЛ
Сегодня. Кардифф. Стадион «Миллениум». 21.45 (Матч ТВ - 21.40)

ПОТЕРИ

Стураро, Пьяца (травм.) -

Судья: Феликс Брых (Германия)

ФУТБОЛ

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ: «ЮВЕ» ПОБЕДИТ - 2:1. 
ЗАБЬЮТ ИГУАИН, ДИБАЛА И КРИШТИАНУ»

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Финал. Сегодня «ЮВЕНТУС» - «РЕАЛ»

ГРОССМЕЙСТЕР 
БУФФОН  
ПРОТИВ 

СБОРНОЙ МИРА
В решающей битве Лиги чемпионов 

сойдутся абсолютно разные  
по стилю соперники. Оцениваем 
перспективы чемпионов Италии  

и Испании в финале.

Проблем с составом у Массимилиано Аллегри почти нет. По-
теря одна - получивший на тренировке травму Стураро.

- Это последний матч сезона. И он же - самый важный, - ска-
зал вчера тренер туринцев на пресс-конференции. - Счастливы, 
что добрались до такой стадии. И я уверен, что за последние ме-
сяцы мы стали намного сильнее. В первую очередь в плане пси-
хологии - приучили себя к победам, и это очень важно. Это на-
тренировало нас и подготовило к завтрашней битве.

Обыграть «Реал» можно только при тотальной вере в свои си-
лы. Она у нас есть. «Юве» прилетел в Кардифф не просто так, а 
за победой.

На протяжении недели отлаживали некоторые моменты. И те-
перь готовы на сто процентов. У «Реала» есть Криштиану Ронал-

ду. Это важно. Но для меня важнее, чтобы моя команда сыграла 
от всего сердца и не теряла чувства гордости. Сыграла отважно.

- «Реал» еще не определился, кто сыграет, - Иско или Бэйл. Для 
вас кто опаснее? - спросили у Аллегри.

- Бэйл более организованный игрок, у него сумасшедший 
темп. Иско проводит потрясающий сезон и более непредсказуем. 
Но с ним у «Реала» может возникнуть больше проблем в обороне.

 Я, кстати, тоже еще не определился - Барцальи выйдет с пер-
вых минут или Куадрадо. Ведь матч может продлиться 90 минут, 
а может и 120. И это принципиальный момент.

- «Реал» забивает на протяжении 70 официальных встреч...
- Завтра статистика не будет иметь никакого значения. У нас 

одна цель: сыграть лучше мадридцев и не дать им забить.

То же самое касается разговоров про поражения «Юве» в 
финалах прошлых лет. Есть сегодняшний день, сегодняшний 
«Ювентус». И конкретный матч, в котором мы мечтаем побе-
дить.

Вслед за Аллегри на вопросы прессы ответил Джанлуиджи 
Буффон. Человек, за которого завтра будут болеть миллионы лю-
дей по всему миру. В свои 39 лет он может стать самым возраст-
ным обладателем трофея.

- Для меня это важная деталь. Потому что чем ты старше, тем 
лучше ты понимаешь, сколько сил отдал для достижения цели, - 
сказал голкипер. - «Реал» чаще побеждал в финалах? Что ж, пора 
менять историю.

Филипп ПАПЕНКОВ

Сообщаем последние новости из лагерей финалистов

СЛУЦКИЙ СТАВИТ НА 1:0 В ПОЛЬЗУ «РЕАЛА»
Бывший главный тренера ЦСКА и сборной России в отличие от Аленичева верит в успех «Коро-

левского клуба».
- Если я должен выбрать какой-то один прогноз на финал, тогда ставлю на победу «Реала» со сче-

том 1:0, - написал Слуцкий в четверг в своей авторской колонке в «СЭ».

Перед главным матчем сезона у мадридского клуба нет ника-
ких кадровых потерь. Абсолютно пусты списки как дисквалифи-
цированных, так и травмированных футболистов. В Кардифф 
полетели и включены в предварительную заявку все 24 футбо-
листа первого состава, а также один игрок дубля - Энцо Зидан, 
старший из четверых сыновей главного тренера. Правда, в про-
токол, куда войдут 18 человек, его не впишут. Кстати, Энцо был 
единственным дублером в предварительной заявке на предыду-
щую встречу в Малаге, когда «Реал» обеспечил чемпионский титул.

Перед той игрой Зинедин Зидан назвал физическую форму сво-
их футболистов «офигительной» (это самый мягкий вариант ис-

пользованного французом на пресс-конференции матерного сло-
ва). Но с тех пор мадридцы оставались две недели без практики в 
официальных матчах, что может вызывать некоторое беспокой-
ство. Впрочем, врачи и физиотерапевты «Реала» смогли сделать 
главное - восстановили к финалу Карвахаля и Бэйла. Однако их 
форму оценить сложно - финал в Кардиффе станет для обоих фут-
болистов первой игрой после долгого отсутствия. Карвахаль не 
выходил на поле со 2 мая - тогда его пришлось заменить в пере-
рыве первого полуфинала Лиги чемпионов против «Атлетико». А 
Бэйл не выступал с 23 апреля, когда валлиец не смог завершить 
даже первый тайм встречи с «Барселоной».

Бэйл провел в общей группе уже достаточно много трениро-
вок и, возможно, выйдет на поле в первом в истории финале Ли-
ги чемпионов в его родном Уэльсе. Выпускать его с первых ми-
нут или на замену - вот главный выбор, который предстоит сде-
лать Зидану. Ведь в отсутствие Бэйла великолепно проявил себя 
Иско. Причем с ним «Реал» играет по другой схеме: Иско распо-
лагается между линией полузащиты и выдвинутыми на острие 
атаки Роналду и Бензема. В игре против «Ювентуса» укрепление 
средней линии особенно кстати, так что вариант с Иско в стар-
те выглядит более предпочтительным. 

Александр ВИШНЕВСКИЙ

«ЮВЕ»: БАРЦАЛЬИ ИЛИ КУАДРАДО?

«РЕАЛ»: ИСКО ИЛИ БЭЙЛ?

Евгений ЗЫРЯНКИН

Давно не припомню тако-
го расклада перед фина-
лом, как нынешний. Ког-

да фаворит вроде бы очевиден и 
отнюдь не номинальный: хорош 
он, и не только старыми регали-
ями богат, но претендент, вчера 
еще явно отстававший по всем 
параметрам, сегодня многими 
воспринимается как ровня, и его 
вероятную победу не без осно-
ваний предрекают даже самые 
сдержанные и строгие специа-
листы. Оговариваясь притом, что 
тот, другой, все равно первоста-
тейный фаворит.

Обычно в решающих схват-
ках сходятся либо два колосса, 
и тогда выиграть способен апри-
ори любой из них, либо Голи-
аф против Давида, которому 
предматчевые выкладки сулят 
успех лишь при помощи чудес 
и счастливого стечения обстоя-
тельств. Ни на «Аякс» в 1995-м, 
ни на «Ливерпуль» десятилети-
ем позже никто всерьез в сопер-
ничестве с «Миланом», одинако-
во внушительным в обе эпохи, 
не рассчитывал. А в «Марсель» 
осторожно верили, потому что 
тому же «Милану» он был под 
стать. Но «Ювентус» и «Реал» еще 
в феврале-марте были величина-
ми несопоставимыми. Да и сей-
час у них пока еще заметно раз-
нятся рост и вес. И тем не менее 
сейчас их уверенно - и справед-
ливо - меряют одной меркой.

Причина столь бурного взле-
та котировок «Юве» - в безупреч-
ной логике и изящной гармонии 
его игры на базе высокого клас-
са исполнителей. Долгое время 
было принято считать, что «Ста-
рая синьора» на международной 
арене - прежде всего надежная 
оборона и вратарь, затем на- 
дежная оборона и вратарь, 
в-третьих, надежная оборо-
на и вратарь, и только следом, 
довеском, созидание. Именно 
так выглядели туринцы два года 
назад, когда тоже добрались до 
финала и, будучи в нем стопро-
центными аутсайдерами против 
«Барсы», ни на йоту не поднялись 
выше этого статуса. Теперь же 
«Ювентус» не только железобе-
тонно защищается, но и господ-
ствует в середине поля и мощно 
атакует, что сполна прочувство-
вали на себе и такой монстр, как 
та же «Барселона», и ниспро-
вергатель авторитетов «Монако». 
Вполне естественно, что покори-
тель Месси и Ко по умолчанию, 
автоматически должен быть дос-
тойным оппонентом «Реала».

Атака мадридцев, спору нет, 
удивительна и неподражаема. 
Все нападающие - изобретате-
ли шедевров, гениальные фут-

больные зодчие. Но в субботу 
они выступят, скажем так, на 
«худсовете», и я бы поостерег-
ся давать гарантию, что турин-
ская цензура их идеи и изыски 
не забракует подчистую. Прота-
щить в прямой эфир свои голы 
«Реалу» в этом финале будет, 
как мне кажется, крайне сложно. 
Тем более последней инстанци-
ей в этом процессе станет вели-
кий Буффон - человек, за кото-
рого сегодня половина планеты 
Земля будет болеть персональ-
но и считать его триумф, если 
он взметнет-таки поздним кар-
диффским вечером кубок над 
головой, одним из счастливей-
ших мгновений собственной 
жизни.

В определенной степени 
финал станет и тренерским про-
тивостоянием - непобедимого 
Зидана против беспроигрышно-
го Аллегри. Вряд ли они найдут, 
чем удивить друг друга: к концу 
сезона, в котором обе команды 
провели почти по шесть десят-
ков матчей, все уловки и хитро-
сти уже исчерпаны. Сравнивать 
их - занятие пустое, игра сама 
рассудит, кто сильнее. Но мож-
но уже сейчас без ошибки зая-
вить, что обе команды нашли 
идеальных рулевых. Для «сбор-
ной мира» идеальный вариант - 
мега-звезда без самомнения и 
выкрутасов, одно присутствие 
которого на бровке вдохновляет 
футболистов лезть из кожи вон, 
и чье знание игры и творческая 
одаренность помогают выби-
рать верный план матча. Зидан 
как раз такой. А Аллегри, доско-
нально подкованный методиче-
ски, глубоко разбирающийся в 
тактике, - то, что нужно класс-
ной команде серии А с ее «фут-
больными шахматами». Благода-
ря ему «Юве» из просто сильного 
гроссмейстера вырос в претен-
дента на титул, по сути, чемпи-
она мира.

Другое дело, что совокуп-
ность талантов и мастерства у 
«Королевского клуба», выше на 
порядок, а то и на два. Любой 
игрок «Реала» может решить 
сложнейший эпизод в свою поль-
зу, а это в условиях повышен-
ной плотности обороны очень 
важно, практически бесценно 
и зачастую становится решаю-
щим преимуществом. И как бы 
ни нравились Игуаин, Дибала, 
Дани Алвес, Куадрадо, Пьянич, 
невозможно отрицать, что худож-
ников и конструкторов кали-
бра Роналду, Крооса, Марселу, 
Модрича, Бэйла, обещавшего к 
финалу поправиться, в «Ювенту-
се» нет. Именно потому, при всех 
перечисленных козырях итальян-
цев, фаворитом все равно высту-
пает «Реал».

ОРИЕНТИРОВОЧНЫЕ СОСТАВЫ Версия «СЭ»
ЮВЕНТУС РЕАЛ

2010 год. Форварды «Реала» КРИШТИАНУ РОНАЛДУ и Гонсало ИГУАИН (справа) 
празднуют очередную победу. Сегодня после финала Лиги чемпионов радоваться 
будет только один из них.
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ХОККЕЙ

ЕДИНОБОРСТВА

КХЛ

Владислав ГАВРИКОВ, 21 год
Клуб в сезоне-2016/17: «Локомо-

тив». 69 игр в регулярном чемпионате 
и плей-офф, 12 (4+8) очков.

Относительно будущего защит-
ника «Локомотива» и сборной Рос-
сии до сих пор нет ясности. «СЭ» 
первым сообщил, что его очень хо-
чет видеть в своих рядах СКА. Яро-
славцы готовы повторить любое 
контрактное предложение со сто-
роны петербуржцев, находящееся 
в разумных пределах, и оставить 
игрока, являющегося ограниченно 
свободным агентом у себя. Есть еще 
энхаэловский «Коламбус», имеющий 
на руках готовый контракт для Гав-
рикова, - осталось только подпись 
поставить. Сам защитник находит-
ся в отпуске и держит паузу. С чем 
она может быть связана? Косвен-
ные намеки говорят об определен-
ных изменениях в «Коламбусе». Клуб 
готов обменять защитника Райа-
на Мюррэя, второго номера драф-
та-2013, ради усиления атаки. Воз-
можно, кого-то еще из защитников 
заберут на драфте расширения «Ве-
гас». Тогда ситуация для Гаврикова 
будет выглядеть более благоприят-
но и подтолкнет к отъезду в НХЛ.

Евгений ДАДОНОВ, 28 лет
СКА. 71 игра, 85 (39+46) очков. 
В эпоху потолка зарплат клубы 

НХЛ имеют, как правило, мало ме-
ста для маневра, поэтому готовы 
дать шанс тем, на ком еще недавно 
поставили крест. Первый заокеан-
ский вояж Евгения Дадонова вышел 
неоднозначным. С одной стороны, 
он все-таки провел больше полусот-
ни матчей в НХЛ в составе «Флори-
ды», но стать своим так и не смог. 
Возвращение в Россию пошло ему 
исключительно на пользу. Сейчас 
это сложившийся мастер, а не зе-
леный новичок, за плечами - масса 
командных и личных достижений, 
постоянное место в национальной 
команде, в том числе и на таком пре-
стижном турнире, как Кубок мира с 
участием всех сильнейших хоккеи-
стов. Дадонова готов оторвать с ру-
ками десяток клубов НХЛ, рискнув 
при этом деньгами в краткосрочной 
перспективе. Выгорит дело - можно 
и длинный контакт дать, как в слу-
чае с Никитой Зайцевым. Остается 
дождаться 1 июля и узнать, в какой 
именно команде продолжит карье-
ру нападающий СКА.

Илья КОВАЛЬЧУК, 34 года
СКА. 78 игр, 87 (38+49) очков.
Верить словам первого президен-

та КХЛ Александра Медведева о том, 
что Олимпиада в Пхенчхане послу-
жит отличным поводом удержать 
Ковальчука в СКА, можно. Если не 
вспоминать прохладу в отношени-
ях игрока и Олега Знарка, которую 
нынешний сезон их совместного су-
ществования в петербургском клубе 
вряд ли окончательно свел на нет. 
Медведев примерно то же самое об 
олимпийских перспективах не так 
давно говорил по отношению к Ши-
пачеву с Дадоновым - оба для СКА 
уже отрезанные куски и продолжат 
карьеру в НХЛ. Судя по информа-
ции, приходящей из Северной Аме-
рики, агенты Ковальчука продол-
жают вести активную работу на 
предмет его трудоустройства. Он, 
конечно, может остаться в России. 
Но только в том случае, если внезап-
но ничего не выгорит с НХЛ. В это 
сейчас поверить сложно.

Дастин БОЙД, 30 лет
«Барыс». 40 игр, 20 (13+7) очков.

Найджел ДОУС, 32 года
Барыс. 69 игр, 73 (43+30) очка.
Из этой пары действующий кон-

тракт с «Барысом» есть только у До-
уса. Боченски завершил карьеру, а 
переговоры Бойда с новым руковод-

ством клуба пока зашли в тупик. По 
нашей информации, на него всерь-
ез претендует одна из ведущих ко-
манд Западной конференции. В чем 
причина паузы? Все ждут решения 
по статусу хоккеистов из стран, вхо-
дящих в ЕАЭС. Бойд и Доуз имеют 
казахстанское гражданство и за-
играны за сборную. В случае поло-
жительного решения вопроса они 
не будут считаться легионерами в 
российских клубах. Это, как всем 
понятно, резко изменит ситуацию.

Стефан ДА КОСТА, 27 лет
ЦСКА. 34 игры, 28 (13+15) очков.
Блестящая игра нападающего 

ЦСКА на чемпионате мира в соста-
ве сборной Франции снова откры-
ла на него глаза клубам НХЛ. По-
нятно, что Да Коста теперь будет 
ждать открытия рынка свободных 
агентов в надежде получить инте-
ресное предложение из-за океана. 
В ЦСКА, похоже, давно смирились 
с тем, что француз может покинуть 
команду. Останется - здорово, нет - 
ничего страшного, ведь не зря ар-
мейцы провели впечатляющую по 
именам ковровую селекцию на вну-
треннем рынке. Шумаков, Шалу-
нов и, самое главное, Капризов - с 
таким пополнением ЦСКА не заме-
тит потери бойца.

Джастин АЗЕВЕДО, 29 лет
«Ак Барс». 69 игр, 44 (16+28) очка.
Не совсем понятно, почему 

Азеведо до сих пор не подписан. 
Новости о том, что игрок и клуб до-
стигли предварительной договорен-
ности о продлении контракта, да-
тированы началом мая. С тех пор 
- тишина. Вероятно, мы имеем де-
ло чисто с техническими нюанса-
ми. «Ак Барс» и Азеведо подходят 
друг другу почти идеально. Ника-
ких намеков на то, что у канадца 
есть иные варианты продолжения 
карьеры, не появлялось. 

Данис ЗАРИПОВ, 36 лет
«Металлург» Мг. 74 игры,  

67 (31+36) очков.

Блестящая игра Зарипова в 
плей-офф подняла акции ветера-
на на рынке таким образом, что его 
не прочь спустя годы вернуть «Ак 
Барс». Во всяком случае, в кулуарах 
информация на этот счет проходи-
ла. «Металлург» не имеет права те-
рять ключевого нападающего. За-
мену ему сейчас найти невозможно. 
Логично, что сейчас две стороны 
бодаются, стараясь найти взаимо-
выгодный вариант. Рано или позд-
но все должно закончиться заклю-
чением нового контракта.

Крис ЛИ, 36 лет
«Металлург» Мг. 78 игр, 76 (15+71) 

очков.
Ли на финальном этапе карьеры 

хочет пробиться в НХЛ, в чем ему 
должен помочь опыт успешной иг-
ры на последнем чемпионате мира 
в составе сборной Канады. Если ему 
дадут шанс, то с КХЛ защитник по-
прощается, видимо, навсегда. По-
ка же его точно не будет в «Метал-
лурге». Но если амбициозный клуб 
из Западной конференции предло-
жит хорошие условия для игрока 
и его семьи, то исключать вариан-
та, при котором Ли проведет сезон 
в КХЛ, нельзя.

Александр СЕМИН, 33 года
«Металлург» Мг. 76 игр, 32 (16+16) 

очка.
Своеобразный характер, слабая 

игра в плей-офф и привычно высо-
кие финансовые запросы - вот при-
чины, по которым Семин до сих пор 
не нашел себе новый клуб. «Автомо-
билист» и «Салават Юлаев» вроде бы 
приценивались к опытному напада-
ющему, но дальнейшего развития 
эти варианты не получили. Вызы-
вает вопрос и желание самого Алек-
сандра продолжать карьеру. Моти-
вации у него, кажется, не осталось. 
Известно, что он играет на полную 
силу только в тех случаях, когда ему 
интересно. Найдутся ли такие клуб 
и тренер, которые смогут снова ув-
лечь Семина?

Михаил ЗИСЛИС

Шлеменко и Хэлси уже 
встречались в 2014-м, 
тогда бой продлился 

37 секунд: проход американ-
ца в ноги, захват из-за спины, 
удушающий прием - еще па-
ра мгновений, и судья зафик-
сировал победу американца. 
В четверг в Санкт-Петербурге 
Шлеменко был настроен дока-
зать, что способен переиграть 
своего бывшего обидчика еще 
быстрее. Россиянину потребо-
валось всего 25 секунд, чтобы 
взорвать «Юбилейный» оглу-
шительными аплодисмента-
ми.

ПЕЧЕНЬ КАК СЛАБОЕ МЕСТО
- Известно, что была такти-

ка как можно быстрее закончить 
бой, но думали ли, что фактиче-
ски все решит первый же удар?  

- Не ожидал! Конечно, я по-
нимал, чтобы реванш получил-
ся, он должен быть достойным. 
В первом бою я проиграл за 37 
секунд. Думал, что было бы здо-
рово в реванше победить быст-
рее, но отдавал себе отчет, что 
выиграть за полминуты не так-

то просто! Но, видите, как полу-
чилось. Меня просто перепол-
няет счастье от всего, что про-
изошло вчера.

- Когда-нибудь раньше слу-
чалось, что бой заканчивался с 
одного удара? 

- Да, но не первым, не в са-
мом начале. Но здесь хочу от-
метить, что к этому бою я очень 
хорошо подошел, настрой был 
фантастическим. Я понимал, 
что могу потерять в случае по-
ражения, понимал всю ответ-
ственность. И экономический 
форум, и день рождения своего 
сына - 2 июня, и то, что это ре-
ванш, и присутствие почетных 
гостей. Думаю, что все сложи-
лось. Хорошо, что все так по-
лучилось. 

- Удар ногой по печени - это 
ведь домашняя заготовка? Знали, 
что у соперника стойка с подня-
тыми локтями?  

- Да. Я очень хорошо разо-
брал этого бойца. Мы с ним тре-
нировались когда-то давно, го-
да четыре назад, до первого боя. 
И я знал его слабое место - пе-
чень. Он проиграл свой пред-
последний бой именно ударом 
с ноги в печень. Он очень здо-
ровый, атлетичный, и за счет 
этого в стойке у него приподня-
ты локти - мышцы не дают ему 
защищать корпус. Голову же он 
защищает очень хорошо, пропу-
щенных ударов в голову у него 
за карьеру не так много было, а 
вот печень у него открыта. Это 
и получилось сделать. 

СЕКУНДОМЕР КАК СТИМУЛ
- Поражения трехлетней дав-

ности часто вспоминали?  
- Конечно. Обидное пораже-

ние! В тот раз проиграл сам себе. 
Не получилось правильно подго-
товиться, прекрасно понимаю, 
что это мои проблемы, что это я 
выбрал вегетарианскую диету. 
И тогда понимал. Но, к сожале-
нию, я допустил эти ошибки, а 
ошибки в жизни нужно исправ-
лять. И я очень рад, что у меня 
получилось. Это очень круто! И 
самое главное - сделать это быс-
трее, чем я тогда проиграл. 

-  Это тоже было важно? 
- Для меня лично - очень! 

Просто я знаю, что за меня мно-
го народу болеет, и когда я тог-
да проиграл, мне писали, что 
дети маленькие сидели, не спа-
ли, ждали моего боя. И плака-
ли, когда я проиграл удушаю-
щим. Понимаете, для меня это 
был большой удар. Но я думаю, 
что их сейчас порадовал по про-
шествии двух с половиной лет.  

- Чувствуете, что отомстили 
Хэлси за тот проигранный бой?  

- Не было желания ему ото-
мстить, просто хотел его слег-
ка проучить. Он после победы 
очень много стал говорить не-
красивого и нелицеприятно-
го в мой адрес. Да и сейчас он 
обещал, что приедет и сделает 
то же самое, что у него не будет 
проблем и так далее. Но вот, со-
здал ему проблемы. Всегда при-
ятно отвечать на подобные вы-

сказывания делом, то есть - в 
рейдже.

- Писали, что ваш соперник 
после взвешивания за сутки 
набрал порядка 9 килограммов. 

- Это одна из его сильных сто-
рон, думаю, даже больше набрал. 
Он был очень тяжелый, сильный, 
это было видно. Это и есть его 
«коронка», он на это делает став-
ку. Он гоняет по 21 килограмм к 
бою, потом пытается восполнить 
их - чтобы больше весить, давить 
массой во время боя.  

- Вы ведь, наоборот, совсем 
немного набираете после взве-
шивания?

- Да, я и не гоняю много. Мне 
очень важна тактика, она долж-
на быть специфическая. Если 
соперник больше и крупнее, 
вряд ли получится легко его сне-
сти. Либо нужно подбирать та-
кие удары, которые будут дей-
ствовать наверняка. В первом 
бою, к сожалению, я действо-
вал не наверняка. Если такой 
тяжелый человек, как Хэлси, бе-
рет в захват, то защититься бу-
дет тяжело. Он тяжелее, силь-
нее, и, пока еще не устал, по су-
ти, можно сказать, непобедим.  

ПОРАЖЕНИЕ  
КАК КАТАСТРОФА

- И поэтому в этот раз нужно 
было во что бы то ни стало не дать 
ему перевести бой в партер.  

- Конечно. Это его работа, 
это ему и нужно было - не бу-
дем забывать, что он выходец 

из вольной борьбы. А я все-та-
ки не борец, а ударник. 

- До сих пор есть ощуще-
ние счастья, которое было в тот 
момент, когда судья поднял вам 
руку?  

- Конечно, настроение оста-
ется. И, думаю, будет еще дли-
тельное время. Вы представь-
те: все эти годы я жил в напря-
жении, с большим камнем на 
душе - в первую очередь за то, 
что подвел своих болельщиков. 
А сейчас я счастлив! И самое 
главное - он сдался. Понимаете? 
Я в нашем бою не сдавался, ког-
да он меня душил. А он - сдался.

- Какие теперь планы?  
- Буду дальше тренировать-

ся, планирую вернуться в Аме-
рику, и хотелось бы там забрать 
пояс, который тогда, к сожале-
нию, потерял, - именно в бою с 
Хэлси. Мы получили разреше-
ние на этот бой, и организация 
Bellator должна была дождать-
ся исхода. Скажу как есть: если 
бы я этот бой проиграл... Лю-
бой мой бой вне Bellator - это 
большой риск. Если я проигры-
ваю, то дальнейшее мое пребы-
вание в этой организации мо-
жет быть под вопросом. Поэто-
му, конечно, они ждали, к тому 
же они помнили, что в прошлый 
раз я проиграл за 37 секунд... 
Им нужно было убедиться, что 
я дальше с ними и что дальше 
мне можно давать бои. Теперь 
велики шансы получить инте-
ресное предложение.

Елена СОБОЛЬ

Александр ШЛЕМЕНКО: «ТРИ ГОДА ЖИЛ С КАМНЕМ НА ДУШЕ…»
Российскому бойцу Александру Шлеменко  

понадобилось всего 25 секунд, чтобы взять реванш 
у американца Брэндона Хэлси

ЗАСЛУЖЕННЫЕ И БЕЗРАБОТНЫЕ
10 СВОБОДНЫХ АГЕНТОВ КХЛ

На рынке игроков КХЛ, чей контракт закончился, до сих пор находятся несколько 
именитых хоккеистов. О том, что их может ждать в ближайшее время, размышляет «СЭ».

БУДУЩЕЕ «ДИНАМО» 
МОЖЕТ ОПРЕДЕЛИТЬСЯ 

В ПОНЕДЕЛЬНИК
В понедельник, по информации «СЭ», должна со-

стояться встреча с участием нынешнего руководства 
ХК «Динамо», представителей ВФСО «Динамо» и лиц, 
которые могут возглавить клуб в ближайшее время. По 
ее итогам с большой долей вероятности определится 
будущее команды.

Напомним, что в это воскресенье истекает десятид-
невный срок для предоставления финансовых гарантий 
со стороны клуба в КХЛ для участия в следующем сезоне. 
В «Динамо» существует задолженность по аренде базы в 
Новогорске и зарплате перед игроками и сотрудниками.

В последние недели между руководством и цент-
ральным советом общества»Динамо» идет аппаратная 
борьба за власть в хоккейном клубе. В четверг в конце 
рабочего дня в офис «Динамо» прибыла следственная 
группа. Представители ОРЧ ЭБиПК ГУ МВД России по 
Московской области и сотрудники других подразделе-
ний провели осмотр в офисном помещении, принад-
лежащем клубу, и осуществили выемку бухгалтерской 
документации. Данные следственные действия прово-
дились в рамках проверки по письму заместителя пред-
седателя правления центрального совета ВФСО «Дина-
мо» Сергея Федорова. В своем письме на имя минис-
тра внутренних дел РФ он указал, что, по имеющейся у 
него информации, один из сотрудников базы занимал-
ся хищениями средств от аренды льда. (Алексей ШЕВ-
ЧЕНКО, официальный сайт «Динамо»)

Алексей ШЕВЧЕНКО

Между «Авангардом» и 
новокузнецким «Метал-
лургом» образовалась 

сложная проблема. Но самое 
курьезное, что в эпицентре ока-
зался именно Владимир Шала-
ев. Напомним, что омичи отдава-
ли Кирилла Семенова в Новокуз-
нецк, а сейчас захотели забрать 
обратно, но Сергей Зиновьев 
сказал: «Либо покупайте, либо я 
продам другому клубу». Прези-
дент омского клуба возмутился. 
Мол, как же так, у нас были до-
говоренности! А так. Когда Вла-
димир Шалаев работал в КХЛ, 
то именно он заявил, что в лиге 
скрытой аренды нет. В те роман-
тические времена руководители 
и журналисты находились на од-
ной волне, и я уточнял у Влади-
мира Тимофеевича, как же быть 
с сомнительными сделками? По-
чему некоторые игроки возвра-
щаются именно туда, откуда их 
брали, хотя это противоречит 
интересам другого клуба. От-
вет я помню так хорошо, словно 
это случилось вчера: «Эти клубы 
могут не отдавать игроков, а все 
договоренности ничего не стоят, 
если документы оформлены». И 
теперь руководству «Авангарда» 
вспомнить бы этот ответ. Но тут 
появилась вторая новость. Мол, 
клубы КХЛ могут получить право 
забирать игроков у «Металлурга» 
без компенсации. Эй, что это за 
новости? Давайте вообще за-
претим хоккей в Новокузнецке, 
снесем арены, закроем школу 
и построим что-нибудь ненуж-
ное. Так нельзя.

«Мне писали, что дети 
маленькие сидели,  
не спали, ждали моего 
боя. И плакали, когда 
я проиграл… А сейчас 
я счастлив, что всех 
порадовал!»

СКРЫТАЯ АРЕНДА 
ВСКРЫЛАСЬ

В КХЛ сложилась интересная ситуа-
ция. С первых дней существования ли-
ги был введен запрет на аренду игроков. 
Однако по факту она существует повсе-
местно: хоккеисты, как правило из бо-
лее сильных клубов, которые не попада-
ют в состав, переходят в более слабые, 
где имеют игровую практику, а потом, по 
устному джентльменскому соглашению 
руководителей, возвращаются обратно. 

В нынешнем межсезонье наконец случи-
лось, что должно было случиться: ново-
кузнецкий «Металлург» и его генераль-
ный директор Сергей Зиновьев отказа-
лись отдавать нападающего Кирилла 
Семенова назад в «Авангард». Президент 
омичей Владимир Шалаев, в бытность 
вице-президентом лиги стоявший горой 
против скрытой аренды, собрался пода-
вать на новокузнецкий «Металлург» в суд.

РЕГЛАМЕНТ КХЛ
ГЛАВА 5.  

ПЕРЕХОДЫ
Статья 36 Пункт 11.

Временные переходы с 
сохранением прав на Игрока  
(аренда)  из одного Клуба КХЛ/
ВХЛ/МХЛ в другой Клуб КХЛ/
ВХЛ/МХЛ не допускаются.

Нападающий СКА Илья КОВАЛЬЧУК на распутье:  
вернуться в НХЛ или остаться в КХЛ ради участия в Олимпиаде. 

Спор «Авангарда» и новокузнецкого «Металлурга» за перспективного нападающего 
Кирилла СЕМЕНОВА (слева) обнажил проблему аренды игроков, запрещенной в КХЛ.

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ 
Анатолий БАРДИН

Вчера на 61-м году жизни скончался бывший прези-
дент «Авангарда», судья международной категории Ана-
толий Бардин. Свой путь в хоккее Бардин начал в каче-
стве игрока, но большую известность получил как судья, 
обслуживавший матчи чемпионата страны с 1989 по 1997 
год. В 1997 году он стал президентом «Авангарда», где 
проработал до 2005 года, а затем в качестве генераль-
ного менеджера - с 2008-го по 2012-й. Именно под его 
управлением омский клуб единственный раз выиграл 
звание чемпиона России. 

«СЭ» выражает соболезнования родным, близким, 
всем, кто знал и работал с Анатолием Федоровичем.
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ЗАЯВЛЕНИЕ НОВОКУЗНЕЦКОГО «МЕТАЛЛУРГА»

У  Кирилла Семенова 30 апреля 2017 года закончился контракт 
с «Металлургом». Нападающий, выступая за новокузнечан в 
чемпионате КХЛ, стал одним из лидеров команды, ее лучшим 

бомбардиром в сезоне-2016/17 и впервые в карьере получил вы-
зов в расположение олимпийской сборной России. Новокузнец-
кий хоккейный клуб был и далее заинтересован в услугах Семено-
ва. «Металлург» вел переговоры о новом контракте с Кириллом, но 
о подписании соглашения стороны на тот момент не договорились.

«Металлург», чтобы все-таки постараться сохранить Кирилла 
Семенова в команде, сделал нападающему, находящемуся в стату-
се ограниченно свободного агента, соответствующее квалифика-
ционное предложение, исходя из регламента КХЛ, - это абсолют-
но стандартная процедура. Предлагать Семенову более выгодный 
контракт, чем «Металлург», официально не стал ни один из клубов 
Континентальной хоккейной лиги. Хотя тот же «Авангард» мог это 
сделать вполне.

Соответственно, с 1 июня 2017 года за новокузнецким хоккей-
ным клубом были закреплены спортивные права на Кирилла Се-
менова. И если «Авангард» все-таки заинтересован в нападающем, 
то «Металлург» открыт к переговорам и обсуждению возможности 
перехода хоккеиста. Как с «Авангардом», так и с любым другим клу-
бом. Говорить же о том, что новокузнецкий хоккейный клуб дол-
жен отдавать какого-либо игрока бесплатно, - в корне не правиль-
но. Как мы и заявляли ранее, «Металлург» готов объективно идти 
навстречу хоккеистам своей команды и никому «губить» карьеру 
не собирается. Подтверждением чему состоявшийся переход Ан-
дрея Кареева в «Салават Юлаев».

«Авангард» по ситуации с Кириллом Семеновым обратился в ар-
битраж. Но, позвольте, как можно удовлетворить требование клу-
ба из Омской области, которое заведомо сопряжено с нарушени-
ем целой совокупности норм правого регламента КХЛ? Или же мы 
- клубы, все-таки играем не по одним правилам для всех? И для от-
дельных клубов, как оказывается, в регламенте могут допускаться 
какие-то исключения из правил?

Сейчас в силу смены статуса клуба - в виду перехода «Метал-
лурга» из КХЛ в ВХЛ, мы готовы обсуждать возможность обме-
на Кирилла Семенова. Но просто давайте играть и вести себя 
честно - по правилам и в рамках установленного регламента. 
Уверены, это пойдет только на пользу развитию всего россий-
ского хоккея».

Владимир ШАЛАЕВ: «В «КУЗНЕ» 
ХОТЯТ ПРОДАТЬ СЕМЕНОВА 

В ДРУГИЕ КЛУБЫ»
Президент «Авангарда» прокомментировал ситуацию с кон-

фликтом с Новокузнецким «Металлургом» по поводу возвраще-
ния воспитанника омского клуба Кирилла Семенова

- Надеемся, что ситуация с Семеновым разрешится полюбов-
но, - заявил Шалаев. - Этот нападающий все-таки хочет играть 
в КХЛ, а не в ВХЛ. Все должны это понимать и выстраивать кон-
структивное решение.

- «Кузня» предлагает вернуть хоккеиста за денежную компен-
сацию?

- Да, в «Металлурге» хотят продать его в другие клубы, но я ду-
маю мы найдем компромиссное решение.

Евгений БЕЛОУСОВ
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Мария НИКУЛАШКИНА  
из Парижа

Битва первых ракеток 
России и Китая на пер-
вом корте Roland Garros 

получилась упорнейшей. 190 
минут, три сета, и борьба не 
то что в каждом гейме - в ка-
ждом розыгрыше. Поединок 
состоял преимущественно из 
долгих обменов ударов с зад-
ней линии. Соперница Кузне-
цовой ничуть не тушевалась и 
явно старалась играть от себя. 
А Светлана, может быть, пока-
зывала не самый лучший свой 
теннис, но на протяжении всей 
встречи старательно искала 
выходы из ситуации.

«КОНЕЧНО,  
ВЫ ЖЕ ПОД ЗОНТОМ»

После непростого старто-
вого матча с Кристиной Мак-
хэйл, где Кузнецова боролась 
сама с собой, и эмоционально-
го поединка с француженкой 
Осеан Доден, в котором вось-
мая «сеяная» справилась с дав-
лением трех тысяч зрителей, 
болевших против нее, росси-
янке довелось противостоять 
крайне неуступчивой соперни-
це, совершенно не желавшей 
пропускать ее в третий круг. 
Да еще и с непростыми погод-
ными условиями: по ходу по-
единка несколько раз прини-
мался неприятный дождь.

Впервые теннисистки по-
просили судью задуматься 
о том, чтобы приостановить 
встречу в четвертом гейме пер-
вого сета, но тот ответил, что 
нужно играть, пока играется. 
Россиянка только съязвила: 
«Конечно, вы же под зонтом».

Упорная борьба началась 
сразу: первый гейм продол-
жался семь минут, второй - де-
вять, а на четыре девушки за-
тратили более получаса. Куз-
нецова с ходу сделала брейк и 
старательно отстаивала свою 
подачу. В важном седьмом гей-
ме россиянка могла упрочить 
свое преимущество: при сче-
те 30:30 она, здорово приняв 
кроссом по линии, заработа-
ла брейк-пойнт. При розыг-
рыше этого очка Чжан Шуай 
пошла вперед, Кузнецова ото-
гнала ее обратно к задней ли-
нии, атаковала от сетки сама, 

но отправила мяч в аут. То ли 
расстроившись этим обстоя-
тельством, то ли потеряв кон-
центрацию, то ли по еще ка-
кой-то ей одной ведомой при-
чине россиянка отдала 9 из 
10 следующих очков и оказа-
лась в роли догоняющей - 4:5. 
В следующем гейме при счете 
30:30 Светлана укоротила мяч 
в сетку, подарив сопернице не 
шанс, а шансище. Но подачу 
все же отстояла и победу в этом 
гейме отпраздновала очень 
эмоциональным громким кли-
чем. Когда следом Чжан Шуай 
удержала свою подачу, тренер 
Кузнецовой Карлос Мартинес, 
который уже второй матч под-
ряд смотрит из ложи прессы, 
только качал головой.

СЛЕЗЫ И ПОБЕДНЫЙ КЛИЧ
Дело дошло до тай-брейка, 

где после серии ошибок кита-
янки Светлана повела - 5:1. Но 
тут уже сама восьмая «сеяная» 
наошибалась, и от ее преиму-
щества не осталось и следа - 
5:4. Тем не менее вскоре рос-
сиянка получила двойной сет-
бол. На первом она завершила 
очень долгий обмен с задней 
линии ударом в аут, а вот на 
втором ошиблась уже китаян-
ка - 7:6 (7:4).

Первый гейм после переры-
ва, взятого Кузнецовой, увен-

чался ее же двойной ошибкой 
- соперница повела с брей-
ком. Стало понятно, что лег-
че первого этот сет точно не 
будет. Светлана качала голо-
вой, кричала себе: «Нет, нет, 
нет!» и о чем-то переговари-
валась с Карлосом по-испан-
ски. Между тем тягучая игра с 
долгими обменами ударами с 
задней линии продолжалась. 
К пятому гейму опять усилил-
ся дождь. Китаянка вновь тре-
бовала прервать встречу, но 
услышала от судьи категорич-
ное «нет». Два раза на протяже-
нии сета теннисистки по два 
раза обменивались брейками, 
а развязка наступила, когда в 
девятом гейме Кузнецова, сде-
лав больше ошибок, чем сопер-
ница могла простить, позволи-
ла той сделать третий брейк. 
Чжан Шуай, подавая на сет, 
не дрогнула - 6:4.

Начало третьего сета оста-
лось за Кузнецовой. Выстояв 
на своей подаче в первом же 
гейме, она потом взяла восемь 
из девяти следующих очков и 
повела - 3:0. Сохранить этот 
задел было крайне важно, и 
россиянка с миссией справи-
лась. Хотя, например, в пятом 
гейме пришлось отбиваться.

При счете 5:4, когда Куз-
нецова подавала на матч, все 
было в ее руках. Соперница, 
отчаянно поспорив с судьей 

из-за неверно, по ее мнению, 
засчитанного аута, расстрои-
лась так сильно, что не могла 
сдержать слез. На табло высве-
тилось «30:15», а в следующем 
розыгрыше Чжан Шуай допу-
стила необязательную ошиб-
ку - россиянка получила двой-
ной матчбол. Но все не могло 
закончиться так просто. Вось-
мая «сеяная» обе возможности 
упустила: сначала не уложила 
в корт короткий кросс, а по-
том и вовсе отправила мяч ку-
да-то в парижское небо. Гейм 
в итоге остался за китаянкой, 
борьба продолжилась. При 6:5 
Чжан Шуай все же не выдер-
жала. Три ее ошибки вновь по-
дарили Кузнецовой матчбол, и 
на этот раз она его уже не упу-
стила - втянула оппонентку в 
перестрелку, и та снова не по-
пала в корт. Победный клич 
Кузнецовой был адресован си-
девшему совсем рядом трене-
ру. Светлана в 12-й раз в ка-
рьере и во второй подряд выш-
ла в четвертый круг Roland 
Garros, где сыграет с Каролин 
Возняцки или юной американ-
кой Катериной Беллис.

Roland Garros. Одиночный 
разряд. Мужчины. Второй круг. 
Вердаско (Испания) - Эрбер (Фран-
ция) - 6:3, 3:6, 4:6, 6:3, 6:3. Гаске 
(Франция, 24) - Эстрелья Бур-
гос (Доминиканская Республика) 
- 6:1, 6:0, 6:4. Третий круг. Тим 

(Австрия, 6) - Джонсон (США, 25) 
- 6:1, 7:6 (7:4), 6:3. Надаль (Испа-
ния, 4) - Басилашвили (Грузия) - 
6:0, 6:1, 6:0. Раонич (Канада, 5) - 
Гарсия Лопес (Испания) - 6:1, 1:0 
отказ. Карреньо Буста (Испания, 
20) - Димитров (Болгария, 11) - 
7:5, 6:3, 6:4. Баутиста Агут (Испа-
ния, 17) - Веселы (Чехия) - 6:3, 6:4, 
6:3. Себальос (Аргентина) - Гоффен 
(Бельгия, 10) - 4:5, отказ. Джокович 
(Сербия, 2) - Шварцман (Аргентина) 
- 5:7, 6:3, 3:6, 6:1, 6:1. Рамос-Винь-
олас (Испания, 19) - Пуйе (Фран-
ция, 16) - 6:2, 3:6, 5:7, 6:2, 6:1. 

Одиночный разряд. Женщи-
ны. Второй круг. Мартич (Хорва-
тия, Q) - Кис (США, 12) - 3:6, 6:3, 
6:1. Сепеде Ройг (Парагвай) - ПАВ-
ЛЮЧЕНКОВА (Россия, 16) - 7:6 
(7:4), 2:6, 6:4. Плишкова (Чехия, 2) 
- АЛЕКСАНДРОВА (Россия) - 6:2, 
4:6, 6:3. Суарес Наварро (Испа-
ния, 21) - Кирстя (Румыния) - 7:5, 
6:4. Третий круг. Младенович 
(Франция, 13) - Роджерс (США) - 
7:5, 4:6, 8:6. Мугуруса (Испания, 4) 
- Путинцева (Казахстан, 27) - 7:5, 
6:2. Остапенко (Латвия) - Цурен-
ко (Украина) - 6:1, 6:4. В. Уиль-
ямс (США, 10) - Мертенс (Бель-
гия) - 6:3, 6:1. 

Парный разряд. Второй круг. 
Дуань Инин/Пэн Шуай (Китай) - 
КАСАТКИНА/ХРОМАЧЕВА - 6:1, 
6:3. Гаврилова/ПАВЛЮЧЕНКОВА 
(Австралия/Россия) - Лучич-Баро-
ни/Петкович (Хорватия/Герма-
ния) - 2:6 отказ. МАКАРОВА/ВЕС-
НИНА (2) - КУДРЯВЦЕВА/ПАНО-
ВА - 6:4, 6:3.

КУ-КА-РЕ-КУ

ТЕННИС ROLAND GARROS

ВОЛЕЙБОЛ
ХОККЕЙ

ЛЕДОВУЮ АРЕНУ В БАШКИРИИ 
НАЗВАЛИ ИМЕНЕМ Сергея ГИМАЕВА 

ТУЙМАЗЫ. В башкирском городе 
Туймазы прошла торжественная це-
ремония присвоения местной ледо-
вой арене имени ушедшего из жизни в 
марте этого года 8-кратного чемпиона 
страны в составе ЦСКА, заслуженного 
тренера РФ и телевизионного экспер-
та Сергея Гимаева. Два месяца назад 
журналисты, выступающие за коман-
ду «Российская пресса», а также обще-
ственность города во главе с местным 
предпринимателем Андреем Давыдки-
ным обратились к Президенту Респуб-
лики Башкортостан Рустэму Хамитову 
с просьбой увековечить память Сергея 
Наильевича Гимаева на родине его от-
ца, в Туймазах, куда он приезжал ров-
но год назад и участвовал в благотвори-
тельном турнире. Эту инициативу под-
держали Федерация хоккея России и 
клуб «Легенды хоккея», направившие 
соответствующие письма в адрес гла-
вы республики за подписью олимпий-
ских чемпионов Владислава Третьяка 
и Александра Якушева. На совещании 
в администрации Президента Респу-
блики Башкортостан было принято по-
ложительное решение, и на закрытии 
второго по счету благотворительного 
хоккейного турнира было официально 
объявлено, что арена в городе отныне 
будет носить имя Сергея Наильевича 
Гимаева. В церемонии приняли участие 
башкирские любительские команды, а 
также хоккеисты команды «Российская 
пресса», в составе которой на лед вы-
шел сын Сергея Гимаева, защитник под-
московного «Витязя» Сергей Серге- 
евич Гимаев. 

- Спасибо от всей нашей семьи за па-
мять об отце, - прокомментировал собы-
тие Гимаев. - Это очень важный день для 
всех нас. Папа очень много рассказывал 
год назад о поездке в Туймазы, о заме-
чательных людях, населяющих этот го-
род, о том, как его тепло и по-доброму 
встречали. И мне очень приятно и вол-
нительно было сегодня принимать учас-
тие в торжественной церемонии. Благо-
дарен всем людям, кто увековечил таким 
образом память о моем отце. (ХК «Рос-
сийская пресса»)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
МУЛЛИНА ВЫИГРАЛА ТУРНИР  

ВО ФРАНЦИИ
МОНТРЕ (Франция). Россиянка 

Ольга Муллина победила в прыжках с 
шестом на международном турнире во 
Франции. Нашей легкоатлетке покори-
лась высота 4,60 м. Второй стала пред-
ставительница Венесуэлы Робелис Пей-
надо, третьей - Мария Килипко из Украи-
ны. Обе спортсменки показали результат 
4,55 м, но латиноамериканка оказалась 
выше за счет меньшего числа попыток. 

БАСКЕТБОЛ
МОСКВА. ЦСКА расстался с защит-

ником Артемом Комоловым, хотя кон-
тракт 24-летнего баскетболиста с клубом 
действовал до 2019 года. «В настоящий 
момент молодому игроку было сложно 
претендовать на место в основном сос-
таве, потому в результате договорен-
ности сторон соглашение расторгну-
то», - говорится в заявлении на офици-
альном сайте клуба. «Большое спасибо 
ЦСКА, молодежному проекту за то, что 
мне дали шанс играть, узнать много но-
вого в баскетболе, выйти на более вы-

сокий уровень. О проведенных в ЦСКА 
годах буду вспоминать хорошо. Сейчас 
пришло время двигаться дальше, про-
фессионально развиваться», - сказал 
сам Комолов. (cskabasket.com)

НБА. Плей-офф. Финал. Пер-
вый матч. Голден Стэйт - Кливленд 
- 113:91 (35:30, 25:22, 33:20, 20:19). 
Г: Дюрант (38), Карри (28+10 пере-
дач), Грин (9+11 подборов). К: Джей-
мс (25+15 подборов), Ирвинг (24), Лав 
(15+21 подбор).

Единая лига ВТБ. Плей-офф. 
Полуфинал. Четвертый матч. Хим-
ки - Зенит - 73:71 (19:28, 19:5, 12:20, 
23:18). Х: Швед (33), Зайцев (12), Тодо-
рович (9 + 8 подборов). З: Карасев (22 
+ 7 подборов), Маркович (10 + 7 подбо-
ров), Тимма (10). Счет в серии: 2-2.

ТЕННИС
ДОПИНГ-ОФИЦЕРОВ НЕ ПУСТИЛИ  
НА ПЕРВЫЙ ТУРНИР ШАРАПОВОЙ

ШТУТГАРТ. Допинг-офицеры из 
Немецкого антидопингового агентства 
(NADA) не были допущены на турнир в 
Штутгарте. Об этом сообщает немец-
кое издание Suddeutsche Zeitung. При-
чиной недопуска называется отсутствие 
оформленной по регламенту заявки. Га-
зета также акцентирует внимание, что 
эти соревнования стали первыми для 
российской теннисистки Марии Шара-
повой после отбытия 15-месячной дис-
квалификации за употребление мельдо-
ния и она сразу сумела пробиться в по-
луфинал. (sueddeutsche.de)

ШТУТГАРТ. Швейцарец Роджер 
Федерер планирует сыграть на турни-
ре в Штутгарте, и все билеты на его пер-
вый матч 14 июня распроданы. Напом-
ним, что бывший лидер мирового рей-

тинга возвращается на корт после того, 
как пропустил фактически весь грун-
товый сезон, включая «Ролан Гаррос». 
(tennisworldusa.org.)

ВОЛЕЙБОЛ
Женщины. Чемпионат мира. Ква-

лификация. Европа. Группа А. Тре-
тий тур. РОССИЯ - Греция - 3:1 (25:10, 
24:26, 25:16, 25:23). Австрия - Грузия 
- 3:0 (25:14, 25:16, 25:14). Положение в 
группе: 1. РОССИЯ - 3-0 (9). 2. Греция 
- 2-1 (5). 3. Австрия - 2-1 (5). 4. Хорва-
тия - 1-1 (3). 5. Венгрия - 0-2 (2). 6. Гру-
зия - 0-3 (0)).

АКАДЕМИЧЕСКАЯ 
ГРЕБЛЯ

РОССИЯ ПОДАСТ ЗАЯВКУ  
НА ПРОВЕДЕНИЕ ЧЕ-2020

МОСКВА. Федерация гребного 
спорта России (ФГСР) подаст в Между-
народную федерацию гребли заявку на 
проведение чемпионата Европы по ака-
демической гребле в 2020 году. «Мы по-
лучили информацию от международной 
федерации, что ближайшее вакантное 
соревнование - чемпионат Европы 2020 
года, - сказал президент ФГСР Алексей 
Свирин. - Обязательно подадим заявку, 
только надо решить, какой регион это 
будет - Казань или Москва. Мы этот во-
прос еще раз обсудим с региональны-
ми властями и попытаемся согласовать 
заявку с международной федерацией. Я 
на всероссийских соревнованиях в Ка-
зани разговаривал с министром спор-
та Татарстана и руководством гребно-
го канала Казани - они обеими руками 
за проведение международного сорев-
нования». (ТАСС)

КУЗНЕЦОВА СЛОМИЛА КИТАЙСКОЕ СОПРОТИВЛЕНИЕ
Светлана Кузнецова вышла в четвертый круг Открытого чемпионата Франции, обыграв за 3 часа 10 минут китаянку Чжан Шуай - 7:6 (7:4), 4:6, 7:5

РОССИЯ - АРГЕНТИНА -  
3:0 (25:17, 25:18, 25:19)

Жигалов 18 Кирога Д. 12
Клюка 11 Бруно 5 
Бирюков 9 Крер 5 
Власов 7 Йохансен 4 
Куркаев 7 Соле 4 
Ковалев 3 Каванна 2 
Панков 0 Поглаен 2
Мартынюк (л) Алехандро 0 
Волков 0 Фернандес (л)
Феоктистов 0 Гонсалес Д. 0 
Лихошерстов  Дарейду 0
Щербинин 0 Гонсалес А.  0
Кимеров 0  Имхофф 0
Зеленков (л) Рамос 0
Набранные очки -75:54 (атака - 35:31, блоки - 12:2, 

эйсы - 8:1, невынужденные ошибки - 19:20)
2 июня. Казань. Дворец спорта «Санкт-Петербург».

Владимир ИВАНОВ из Казани

- Ладно в Буэнос-Айросе сейчас 15 гра-
дусов, но у нас хотя бы зима, а у вас ведь 
лето, - сетовал ассистент Хулио Веласке-
са Хулиан Альварес, попивая горячий ма-
те в ожидании автобуса до арены «Санкт-
Петербург».

- Готовите отговорки на случай поражения?
- Нет-нет, - засмеялся улыбчивый арген-

тинец. - У нас хорошая команда, и мы прие-
хали сюда не для того, чтобы проигрывать.

Команда у южноамериканцев действи-
тельно очень даже неплохая. А для России 
в последнее время и вовсе одна из самых не-
удобных. Так, в прошлом розыгрыше Миро-
вой лиги аргентинцы разгромили нас 3:0, а 
затем победили и на групповом этапе Олим-
пийских игр - 3:1. Больше того, подопечные 
Веласко единственные, кому удалось взять 
в Рио у будущих чемпионов бразильцев в 
плей-офф хотя бы один сет.

РАЗНИЦА В ОПЫТЕ
Сергей Шляпников наверняка совето-

вался с Владимиром Алекно, который, к 
слову, наблюдал за поединком с трибуны, 
по поводу игры аргентинцев. Уж Романыч, 
который каждое поражение переживает 
чуть ли не годами, два прошлогодних щел-
чка по носу наверняка проанализировал 
досконально.

Другое дело, что нынешняя сборная Рос-
сии - команда абсолютно новая, и даже свои 
сильные и слабые места ей еще предстоит 
понять. Она пока - загадка для самих себя. 
У нас, в частности, в этом сезоне восемь 
дебютантов: Павел Панков, Роман Марты-
нюк, Егор Феоктистов, Вадим Лихошер-
стов, Александр Кимеров, Артем Зеленков, 
Валентин Кротков, Александр Чефранов. 
Последние двое, правда, в заявку на матч с 
Аргентиной, как и Сергей Антипкин с Дмит-
рием Ильиных, - не попали.

Так вот, Илья Власов, Дмитрий Волков, 
Дмитрий Щербинин, Максим Жигалов и 
Ильяс Куркаев провели с учетом недавне-
го отбора на чемпионат мира-2018 менее 
20 игр в составе сборной. У Егора Клюки 
таковых 30, а у 28-летнего Дениса Бирю-
кова, выбивающемуся по этому показате-
лю из общего ряда, - больше 80.

Пробежавшись по составу соперника 
быстро выясняем, что у него девять из 14 
игроков заявки старше 28 лет. И у одного 
либеро Алексиса Гонсалеса практически 
столько же международных игр, сколько у 
всей нашей команды, - 156. А есть еще Па-
бло Крер со 116 и Себастьян Соле со 135. 
Ладно хоть главная звезда команды супер-
пасующий Лучиано Де Чекко, у которого за 
плечами больше 200 игр за сборную, в заяв-
ку сегодня не попал. Но ему можно - у него 
день рождения. Человеку 29 лет!

ЖИГАЛОВ НАЧИНАЕТ -  
И ВЫИГРЫВАЕТ

Шляпников выставил в стартовом со-
ставе Власова, Куркаева, Ковалева, Бирю-
ков, Жигалова и Клюку. Основным либеро 
- Мартынюка. И эти ребята в первом сете 
устроили Веласко настоящую футбольную 
Аргентина - Ямайка.

Почин положил Жигалов, открыв счет в 
матче. Остальные подхватили его настро-
ение. В нападении наша сборная дейст-
вовала безошибочно. На первый техниче-
ский перерыв команды ушли при счете 8:4 в 
пользу хозяев. До середины сета такая раз-
ница и сохранялась, а потом на подачу вы-
шел Жигалов - и тут же отметился двумя 
подряд эйсами. С первой партий все стало 
ясно. Но наши продолжали феерить в ата-
ке. Причем, что отрадно, делали это разные 
спортсмены.

Были опасения, что стартовый пыл ко-
манды может быстро угаснуть, однако вто-
рая партия началась еще более обнадежи-
вающе. Первое очко снова принес Жигалов 
- на этот раз блоком. А вскоре эмоций себе, 
команде и всему залу подарил Клюка, чу-
дом вытащивший сумасшедший мяч в за-
щите. Россияне поймали кураж и на нем до-
вели дело до 7:1.

В дальнейшем российская сборная по-
зволила себе лишь одну запинку, когда с 
15:8 разница сократилась до 16:12. Причем 
иногда откровенно проявлялась несыгран-
ность команды. Как, например, в эпизоде, 
когда Ковалев отдавал быструю передачу 
первому темпу, но никто на нее не пошел - и 
мяч упал на нашей половине. Однако сверх-
желание и настрой в этот вечер были эф-
фективнее опыта. Перелома в сете так и не 
произошло, напротив - подопечные Шляп-
никова вернули себе комфортный задел.

ОТОМСТИЛИ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД
Очередной сет вновь начался с очка Жига-

лова. Вот уж совпадение! И партия снова раз-
вивалась в удачном для нас ключе. До конца 
игры Шляпников так и не провел ни одной за-
мены. А еще он показал свой характер, когда 
в середине партии в двух спорных розыгры-
шах подряд наши игроки просили его взять 
видеопросмотр, но главный тренер не поддал-
ся на давление своих подопечных и показал 
им, чтобы они продолжали играть. Мол, ду-
майте об игре, а тут я сам разберусь.

 И нашим спортсменам ничего не оста-
валось, кроме как доказывать свое преиму-
щество на площадке. В итоге по результа-
тивным атакам получилось примерное ра-
венство, а вот российский блок был в разы 
лучше. Плюс Максим Жигалов «уничтожил» 
защиту аргентинцев своими подачами. У 
него шесть эйсов! Шляпникову удалось 
взять реванш у аргентинцев за прошло-
годние поражения. Будем надеяться, та-
кая яркая победа задаст тон всему высту-
плению команды в Мировой лиге.

 Мировая лига. Мужчины. Групповой тур-
нир. Франция - Болгария - 3:0 (25:23, 25:15, 
25:22). Бельгия - Канада - 2:3 (22:25, 25:19, 24:26, 
25:23, 12:15). Бразилия - Польша - 2:3 (20:25, 
25:20, 25:19, 22:25, 8:15).

Вчера. Париж.  
Светлана КУЗНЕЦОВА.

КАКАЯ БОЛЬ!
РОССИЯ - АРГЕНТИНА - 3:0

Наша сборная уверенно победила в первом матче Мировой лиги

Вчера. Казань. Тройной блок в исполнении Максима ЖИГАЛОВА,  
Ильяса КУРКАЕВА и Дениса БИРЮКОВА (слева направо).
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В  прошлом году двукратная 
олимпийская чемпионка по 
прыжкам с шестом была вы-

брана читателями «СЭ» лучшей оте-
чественной спортсменкой минувше-
го 25-летия. В постсоветские време-
на в нашем спорте, несмотря на все 
сложности, было многих выдающих-
ся людей. И Елена - одна из них. Ее 
обаяние, феноменальные рекорды и 
непростая судьба принесли именно 
ей симпатии публики. Лозунг «Не-
возможное возможно», озвученный 
в одном из рекламных роликов с ее 
участием, буквально стал девизом 
знаменитой легкоатлетки из Волго-
града.

ОПЕРЕДИВШАЯ ВРЕМЯ
Исинбаева пришла в прыжки с 

шестом из гимнастики и порой бы-
ла вынуждена прокладывать свою 
карьеру нетореным путем. Сейчас 
это трудно себе представить, но до 
середины 1990-х «шест» считался 
исключительно мужской дисципли-
ной. На чемпионатах мира по лег-
кой атлетике девушки-шестовички 
появились только в 1997 году, а на 
Олимпиадах - в 2000-м. С одной сто-
роны, пионерам этого вида спорта 
было легче пробиться наверх в усло-
виях сравнительно невысокой кон-
куренции. С другой - от них требо-
вались огромная смелость и твор-
ческий подход буквально во всем.

Первые годы «женского шеста» по-
сле его официального признания 
прошли под знаком доминирова-
ния американки Стейси Драгилы, 
но вскоре ей на смену пришла на-
ша Светлана Феофанова. Имен-
но ее - чемпионку мира 2003 года 
- на афинской Олимпиаде блестя-
ще обыграла 22-летняя Исинбае-
ва. Та победа с мировым рекордом 
(4,91), собственно, и зажгла звезду 
из Волгограда по-настоящему. После 
Игр-2004 много писали о соперниче-
стве и даже об антагонизме Исинба-
евой и Феофановой. Считалось, что 
именно конкуренция этих двух рос-
сиянок будет дальше двигать новую 
дисциплину. Но в действительнос-
ти уже в 2005-м Елена ушла в та-
кой отрыв, что ее реальной конку-
ренткой в ближайшей перспективе 
оставалась лишь планка.

Всего за пять лет - с августа 2004 
по август 2009 года - Исинбаева уста-
новила 28 мировых рекордов. Даже 
с поправкой на новизну «женского 
шеста» это один из самых выдаю-
щихся показателей в истории лег-
кой атлетики. «Золотая пятилет-
ка» россиянки, вместившая в себя 
два олимпийских титула, преодо-
ление отметки в 5,00 и даже резо-
нансную историю со сменой трене-
ра, - грандиозна.

Кстати, о тренерах. Оба специ-
алиста внесли огромный вклад в 
становление Исинбаевой. Евгений 
Трофимов воспитал великую  спор-

тсменку, вывел ее на топ-уровень. 
Виталий Петров продолжил тра-
диции и окончательно раскрепо-
стил Елену, позволив перебраться 
за границу и поставив рекорды на 
поток. В итоге Исинбаева намного 
опередила свое время. К ее мирово-
му достижению (5,06) никто не мо-
жет даже приблизиться уже восемь 
лет. Хотя общий уровень результа-
тов шестовичек за это время, безу-
словно, вырос.

Не все было гладко, и не все по-
лучалось само собой - были трав-
мы, была полоса неудач, начавша-
яся в 2010 году и в итоге приведшая 
к возращению в Волгоград к Евге-
нию Трофимову. Но все это прида-
ло лишь дополнительную интри-
гу удивительно красивой карье-
ре, в которой четко обозначились 
и вершина - идеально-яркая побе-
да на Олимпиаде-2008 в Пекине, и 
момент преодоления, и финальная 
точка - золото домашнего чемпиона-
та мира-2013. Да, в этой саге мог ла 
быть написана и вторая глава, на-
чавшаяся после выхода Исинбае-
вой из декретного отпуска. Но здесь 
уже заработали обстоятельства, ко-
торые зависели не только от самой 
спорт сменки.

СЛЕЗЫ КАК СИМВОЛ 
НЕСПРАВЕДЛИВОСТИ

На протяжении почти трех лет, 
что Исинбаевой не было в секторе 
после рождения дочери, от болель-
щиков и даже специалистов не раз 
доводилось слышать: она уже не вер-
нется, а информация о возобновле-
нии тренировок - это не более чем 
пиар. Елена действительно и здесь, 
в своей чисто женской ипостаси, 
пошла не по накатанной дорожке. 
Не стала, как это принято сейчас 
в большом спорте, начинать рабо-
тать практически сразу после род-
дома, а ребенка оставлять на попе-
чение бабушек или нянь.

После появления на свет дочери 
Евы, Исинбаева не прикасалась к 
шес ту более полугода. Только пото-
му, что кормление ребенка ей пока-
залось более важным, чем возвраще-
ние к тренировкам. Потом она все 
же вернулась и на первых занятиях, 
по собственному признанию, не мо-
гла даже раза подтянуться. Хотела 
начать выступать уже зимой 2016-
го, в родном Волгограде. Возвраще-
ния Исинбаевой там ждали, счита-
ли дни и минуты. Но, выйдя в сек-
тор на разминку перед прыжками, 
Елена развела руками: мол, не могу 
прыгать, травма... Трибуны ахнули.

После такой истории сомнения в 
способности Исинбаевой вновь по-
беждать утроились. На летний пре-
долимпийский чемпионат России в 
Чебоксарах прошлым летом Исин-
баева приехала, не имея за плеча-
ми ни одного старта почти за три 
года. Она бы, может, и хотела вы-

ступать больше - но из-за дисквали-
фикации Всероссийской федерации 
легкой атлетики дорога на между-
народные турниры для российских 
спортсменов была закрыта. А пры-
гать на мелких турнирах российско-
го уровня - не ее масштаб. Исинба-
ева, как и все великие, всегда зна-
ла себе цену.

- Перед квалификацией я зая-
вила внезапно: «Евгений Василь-
евич, прыгать не буду!» - вспоми-
нала Исинбаева в интервью «СЭ». 
- Я была хорошо готова, на трени-
ровках все получалось. Но шагну-
ла в сектор и почувствовала: не хо-
чу! Ни эмоций, ни мотивации. В эту 
секунду четко осознала, что нужно 
уходить. Дальше сидела, размыш-
ляла: «Ничего себе концовочка! Не 
такой видела завершение карьеры. 
Впрочем, все логично. Я после ро-
дов, девчонки на десять лет моло-
же. Куда с ними соревноваться?»

Прийти в себя Исинбаевой по-
мог супруг - бывший метатель 
копья из Волгограда Никита Пе-
тинов. Встряхнул, нашел правиль-
ные слова. И Исинбаева прыгнула 
- на лучший результат сезона в ми-
ре. Такого сногсшибательного воз-
вращения в мировом спорте не бы-
ло много лет. Даже на Олимпиаде 
в Рио никто не смог подобраться к 
этому результату. Те прыжки в Че-
боксарах остались в карьере Исин-
баевой финальными. Согласитесь, 
красиво: она не участвовала в Иг-
рах, но установила лучший резуль-
тат в том году.

Когда новость о том, что россий-
ские легкоатлеты не поедут на Олим-
пиаду в Рио, уже стала окончатель-
ной, Исинбаеву вместе с товарища-
ми по команде пригласили на прием 
в Кремле. Это были проводы олим-
пийской сборной - хотя часть при-
сутствующих на самом деле никуда 
не ехала. Неудивительно, что эмоци-
ональная Исинбаева, которая гово-
рила речь от лица всех остальных, в 
какой-то момент расплакалась. Ее 
слезы стали настоящим символом 
той несправедливости, что была со-
вершена в отношении наших лег-
коатлетов. Обида сама прорвалась 
наружу, несмотря на стальной ха-
рактер победительницы десятков 
международных стартов…

- Исинбаева имела полное право 
красиво завершить свою спортив-
ную карьеру. И была готова к это-
му, - комментировала ситуацию в 

интервью «СЭ» олимпийская чем-
пионка Алина Кабаева. - То, что ей 
не дали выступить на Олимпиаде, 
- это не просто несправедливость, 
это полный беспредел! Запрещать 
чистым с точки зрения допинга 
спортсменам выступать на сорев-
нованиях только потому, что в со-
ставе сборной есть те, кто был ули-
чен в приеме запрещенных препара-
тов, - это за пределами добра, зла и 
здравого смысла. Это самое настоя-
щее варварство… Это все равно что 
запретить Моцарту участвовать в 
концерте, к которому он готовился 
несколько лет, только потому, что 
другой музыкант перед выступле-
нием нарушил правила подготовки.

В итоге эффект от эмоционально-
го приема в Кремле оказался очень 
весомым. И именно тогда стало окон-
чательно ясно, что Исинбаева обла-
дает очень серьезным потенциалом 
как общественный деятель. Не в 
качестве свадебного генерала, ко-
торыми после окончания карьеры 
становятся некоторые звезды боль-
шого спорта, а как реально дейст-
вующая самостоятельная фигура.

ДОБРАЯ ФЕЯ
Исинбаеву всегда отличала осо-

бенная любовь к детям. Даже буду-
чи на пике своей карьеры, она пос-
тоянно повторяла, что мечтает о 
ребенке. А вскоре Исинбаева ста-
ла сама обращаться в детские до-
ма Волгоградской области, чтобы 
исполнять детские мечты.

- Я выбирала детские дома из тех, 
где нечасто бывают гости, связы-
валась с директором и приезжала, 
- рассказывала Исинбаева. - Я спра-
шивала детей, какое их заветное же-
лание. Поначалу они не особо вери-
ли, что я могу его исполнить, но на-
зывали вещи, которые им хотелось 
бы иметь: игрушки, спортивный ин-
вентарь, телефоны или планшеты... 
Спустя несколько дней я возвраща-
лась с подарками. Конечно, восторгу 
не было предела. Такая роль доброй 
феи мне очень нравилась.

Постепенно Исинбаева поняла, 
что даже в делах доброй феи не по-
мешает системность. Детских до-
мов в Волгограде и области доволь-
но много, а финансовые и времен-
ные ресурсы у чемпионки сильно 
ограничены. Так в 2013 году был 
создан Благотворительный фонд 
Елены Исинбаевой. Причем он за-
нялся гораздо более глобальными 

проблемами, чем просто подарки 
для детдомовцев.

Благодаря фонду, у детей, по-
павших в трудную жизненную си-
туацию или оставшихся без попече-
ния родителей, появились реальные 
инструменты, чтобы переломить 
свою жизнь. Спортивная карьера 
способна стать мощнейшим соци-
альным лифтом. А чтобы эта ка-
рьера для детдомовцев стала воз-
можной, фонд Исинбаевой развер-
нул масштабную деятельность по 
строительству спортивных площа-
док и созданию необходимых усло-
вий. Для помощи в этой работе фонд 
привлекает как частные компании, 
так и государство - несколько пло-
щадок были построены в рамках 
реализации федеральной целевой 
программы. Причем работа фонда 
давно вышла за пределы Волгогра-
да и области - его программы реа-
лизуются по всей России.

- Я считаю, что каждый человек, 
добившийся в жизни определенных 
успехов, должен делиться своей ра-
достью, помогать ближнему, - гово-
рила Исинбаева. - Это было моим 
стимулом, целью. Я рада, что смо-
гла в своей жизни реализоваться 
через спорт, и сегодня я чувствую 
себя обязанной помочь детям, ко-
торые остались без попечения ро-
дителей. По крайней мере помочь 
им самовыразиться.

В конце мая этого года в Вол-
гограде прошли детские соревно-
вания по легкой атлетике «Кубок 
Елены Исинбаевой». В нем приня-
ли участие более полутысячи юных 
участников из 13 регионов страны, 
которые разыграли 40 комплектов 
наград. Самым запоминающимся 
получился детский забег, в кото-
ром соревновались дети знамени-
тых спортсменов. Впервые на старт 
вышла и дочка самой Исинбаевой 
- маленькая Ева, которой еще не 
исполнилось и трех лет. Кстати, 
Елена говорит, что не собирается 
настаивать на том, чтобы ее дочь 
избрала карьеру профессиональ-
ной спортсменки и выбрала имен-
но легкую атлетику. Все будет за-
висеть от желаний и склонностей 
самого ребенка.

«ПОСЛЕДНИЙ ПРЫЖОК» 
В ДЕНЬ ОЛИМПИЙСКОГО ФИНАЛА

Об уходе из спорта Исинбаева 
объявила со свойственным ей раз-

махом. Все было, как и планирова-
лось изначально: в олимпийском 
Рио, в красивом зале, при огромном 
скоплении представителей прес-
сы со всего мира. Елена элегантно 
выглядела, говорила на чистом ан-
глийском, много улыбалась. Един-
ственное отличие от «картинки ее 
мечты» состояло в том, что выйти 
в сектор на этой Олимпиаде Исин-
баевой так и не довелось.

- Я думала, поставлю в Рио по-
бедную точку и соберу всех-всех-
всех, кто помогал мне на протя-
жении двадцатилетней карьеры, 
- вспоминала Исинбаева в интер-
вью «СЭ». - Родных, друзей, трене-
ров, массажистов, физиотерапев-
тов, агентов, менеджеров. Коман-
ду, без которой я бы не состоялась 
как Исинбаева.

К сожалению, огромное стремле-
ние Исинбаевой вернуться в прыж-
ковый сектор так и не реализовалось. 
Видеоролик под названием «Послед-
ний прыжок» вышел на экраны как 
раз в день олимпийского финала в 
женских прыжках с шестом. На ка-
кую высоту взлетает на видео Исин-
баева, сказать сложно. Но мессэдж 
для соперниц, которые даже в день 
собственной олимпийской славы 
остались на втором плане, получил-
ся очевидным.

Еще в олимпийском Рио Исин-
баева одержала все-таки победу, 
которая получилась крайне важ-
ной для ее дальнейшей жизни. Еле-
на была избрана членом комиссии 
спортсменов Международного олим-
пийского комитета, что позволит ей 
ближайшие восемь лет быть актив-
ным участником мировой спортив-
ной политики. Помимо этого Исин-
баева автоматически стала членом 
исполкома Олимпийского комите-
та России, а также членом комис-
сии спортсменов ОКР.

- Я хочу защищать российских 
спортсменов, чтобы с ними никогда 
больше не случилось того, что про-
изошло со мной и другими накану-
не Рио, - не раз повторяла Исинба-
ева. Эту работу ей теперь предсто-
ит осуществлять в должности члена 
Наблюдательного совета националь-
ного антидопингового агентства 
РУСАДА. А боссы Всемирного ан-
тидопингового агентства (ВАДА) не-
давно специально пригласили Елену 
в свою штаб-квартиру в Монреаль, 
чтобы обсудить варианты дальней-
шего сотрудничества.

НОВЫЕ РУБЕЖИ
А что же торжественные прово-

ды? Многие болельщики ждали, что 
Исинбаева устроит турнир, на кото-
ром окончательно попрощается со 
спортом высших достижений. Од-
нако этого не случилось, что заста-
вило думать о том, что Елена остав-
ляет себе еще небольшой шанс для 
возвращения. Ведь еще в Рио в ин-
тервью «СЭ» олимпийская чемпи-
онка избегала подводить черту под 
спортивной карьерой:

- Испанка Рут Бейтиа выиграла 
золото в прыжках в высоту в 37 лет. 
Оказывается, и в этом возрасте можно 
побеждать на Играх. Впрочем, пере-
носить на себя эту ситуацию не хочу, 
поскольку я заявила о завершении 
карьеры и сейчас намерена скон-
центрироваться на другой работе. 
И вообще - моя жизнь поменялась.

Конечно, сейчас, после того как 
Исинбаева начала полноценную 
постспортивную жизнь - избрана 
в Президентский совет по спорту, 
участвует в мероприятиях родно-
го Центрального спортивного клу-
ба армии и думает над собствен-
ными коммерческими проектами, 
очевидно, что в сектор для прыж-
ков она больше не вернется. Еле-
на уже нашла себя в новой жизни.

- Мне очень понравились сло-
ва Алины Кабаевой о торжествен-
ных проводах из спорта, - говорит 
Исинбаева. - Мне, как и Алине, хо-
чется, чтобы публика запомнила ме-
ня в реальной спортивной борьбе, 
а не выступающей на показатель-
ных стартах.

Что касается коммерческих про-
ектов, то по данным «СЭ» в обозри-
мом будущем Исинбаева может за-
пустить под собственным брендом 
линию спортивной одежды. Ну и по-
мимо этого у Елены еще очень много 
работы по линии спортивной поли-
тики и ее общественной деятельнос-
ти, из-за чего олимпийская чемпи-
онка вынуждена жить на два города 
- в Москве и Волгограде. Плюс не бу-
дем забывать о семье и давней мечте 
иметь много детей. Не зря говорят, 
что жизнь после спорта для многих 
великих словно начинается заново.

В свои 35 Елена готова покорять 
новые рубежи. Только теперь уже не 
в прямом смысле, с шестом в руках, 
а в переносном.

Наталья МАРЬЯНЧИК,
Олег ШАМОНАЕВ

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Елена ИСИНБАЕВА
Родилась 3 июня 1982 года в Волгограде.
Двукратная олимпийская чемпионка (2004, 2008), трехкратная чем-

пионка мира на открытом воздухе (2005, 2007, 2013) и четырехкратная 
чемпионка мира в помещении (2004, 2006, 2008, 2012). Обладательни-
ца множества мировых рекордов в прыжках с шестом. Заслуженный ма-
стер спорта России.

Окончила училище Олимпийского резерва (1998 - 2000), Волгоград-
скую академию физической культуры (2002 - 2005). Кандидат педагоги-
ческих наук. 

После завершения спортивной карьеры была назначена главой наблю-
дательного совета РУСАДА, но в мае 2017 года покинула эту должность.

Награждена орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени, орде-
ном Почета, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

НОВАЯ ПЛАНКА 
ДЛЯ ИСИНБАЕВОЙ

Сегодня исполняется 35 лет 
Елене Исинбаевой - одной 

из самых ярких спортсменок 
в истории России

Несмотря на то, что российские легкоатлеты так и не поехали 
на Игры в Рио, Елену ИСИНБАЕВУ вместе с товарищами 
по команде пригласили на торжественный проводы 
олимпийской сборной у Владимира ПУТИНА. 
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2008 год. Пекин. 
Чтобы показать 

чемпионский прыжок 
Елены ИСИНБАЕВОЙ, 

центральные телеканалы 
некоторых стран мира 

прерывали выпуски 
новостей.
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